
Амбиции как путь к победе

Предпринимательство 
– самостоятельная, 
осуществляемая на 
свой риск деятельность, 
направленная на 
систематическое 
получение прибыли от 
пользования имуществом, 
продажи товаров, 
выполнения услуг.

Представителем тех, кого не пу-
гают возможные сложности при 
ведении бизнеса, является фермер 
Владимир МАРГИЕВ. Пиар-специ-
алист по образованию, он намерен 

все полученные знания применить к 
себе. И начал с фермерства.

«Ферма – это только начало моего 
дела», – уверен Владимир. И в пер-
вую очередь, сегодняшние объемы – 
около 2 десятков голов – он намерен 
увеличить в разы. 

В начале этого года на территории 
республики на базе стартап-аксе-
лератора Ахеl Rоsе стартовала про-
грамма по вовлечению молодежи 
в экономическую деятельность. С 
целью выявления бизнес-инициатив 
организаторы провели выездные 
презентации программы в районах 
республики в CОШ, ссузах, вузах 
и на открытых бизнес-площадках, 
научили участников оформлению 

бизнес-проектов. Также проводи-
лись мастер-классы по организации 
бизнеса.

«Одним из основных направлений 
является экономическое, – считает 
предприниматель. – Необходимо 
привлечь молодежь в бизнес. Это 
хорошая возможность трудоустрой-
ства. И не случайно данная про-
грамма включала в себя выявление, 
развитие и удержание бизнес-ини-
циатив».

На вопрос, почему именно ферма, 
Владимир отвечает, что уверен в по-
стоянной востребованности данного 
направления деятельности, несмо-
тря ни на какие кризисы. 

«Создание и реализация конеч-
ного продукта – это и есть полный 
цикл моего производства, – рас-
сказывает он. – Есть, безусловно, 
и другие задумки, но для их вопло-
щения в жизнь нужно время, необ-
ходима некая база. Как говорится, 
чтобы заработать тысячу долларов, 
нужно поработать руками, а 100 
тысяч – головой». 

Фермер уверен: для того, чтобы 
заниматься предпринимательской 
деятельностью, необходим набор 
целого ряда определенных качеств:

«Прежде всего – это трудолю-
бие, – делится он своими мыслями. 
– Далее, жесткая дисциплина по 
отношению к самому себе. Лично 
мой день начинается около 5 утра. 
Такой режим позволяет преодо-
леть в принципе многие соблазны. 
Немаловажен и процесс самораз-
вития – без него никуда». 

Понятно, что далеко не всем даны 
от рождения подобные качества. Их 
необходимо развивать. Понятно и 
то, что полученные знания нужда-
ются в адаптации к своей деятель-
ности. Постоянно быть в движении, 
черпая новое, чтобы в итоге создать 
что-то свое, – вот своеобразное 
жизненное кредо бизнесмена. 

«К примеру, у меня свой подход, 
своя система откорма скота, – по-
ясняет Маргиев. – Пообщавшись с 
фермерами из  различных уголков 
страны, и не только, я разработал 
свое видение в данном вопросе, 
с учетом нашего климата, породы 
животных и многого другого».

«Наше время – лучшее для разви-
тия бизнеса, – уверен предпринима-
тель. – Самое главное – не останав-
ливаясь, идти к своей цели».

На достигнутом амбиции Вла-
димира не заканчиваются. Сегод-
няшний свой проект он считает 
платформой, которая приведет его 
к возможности реализации следую-
щего проекта, что, в свою очередь, 
создаст условия для дальнейшего 
развития и движения только впе-
ред...

Марат ГАБУЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Не допустить 
новой вспышки 
Под председательством врио Главы 

РСО–А Сергея МЕНЯЙЛО состоялось за-
седание постоянно действующего шта-
ба по противодействию распростране-
нию новой коронавирусной инфекции.

Руководитель республики отметил, что в россий-
ских регионах наблюдается рост числа госпитали-
зированных с COVID-19. Вместе с тем напомнил о 
необходимости вакцинироваться и соблюдать сани-
тарные нормы – если жители Северной Осетии не 
хотят вернуться к жестким ограничительным мерам.

Кроме того, руководитель республики поручил 
профильным ведомствам проработать вопрос марш-
рутизации пациентов, определиться с ЛПУ, где будут 
развернуты дополнительные койки в случае начала 
массовой заболеваемости COVID-19.

Обращаясь к руководителям медучреждений, 
Сергей Меняйло потребовал усилить работу и ам-
булаторного звена.

– Ставка на то, что участковый врач справится 
на своем участке, где полторы тысячи пациентов, 
это самообман. Поэтому продумайте, где при поли-
клиниках будут ковид-центры, временные штатные 
структуры этих ковид-центров. Для понимания 
реальной ситуации необходимо каждый день ее 
анализировать, быстро принимать решения, – ре-
зюмировал врио главы республики.

На заседании оперативного штаба принято ре-
шение об усилении контроля за соблюдением 
санитарных мер. В частности, Роспотребнадзору 
поручено отслеживать пассажиропоток в аэропорту, 
на вокзалах, контрольно-пропускных пунктах. На 
Министерство здравоохранения возложена задача 
организовать работу обсерватории для изоляции 
контактных лиц COVID-19.

По материалам пресс-службы Главы и 
Правительства РСО–А.

ШТАБШТАБ ЧЕЛОВЕК ТРУДАЧЕЛОВЕК ТРУДА

С. МЕНЯЙЛО:

«Если ситуация будет ухудшаться, 
будем вынуждены всех прибывших

в республику отправлять на 
двухнедельный карантин. Мы не хотим 
вводить новые ограничения. Но это 
решение будет зависеть от поведения 
всех нас. И принимать необходимые 
меры нужно уже сейчас, чтобы не 
допустить вспышки коронавируса»
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По состо-
янию на 8:00 16.06.2021, на территории Республи-
ки Северная Осетия-Алания зарегистрировано 
17145 (+9 за сутки) случаев заражения новой 
коронавирусной инфекцией. 117 человек на-
ходятся на амбулаторном лечении, 76 проходят 
лечение в медучреждениях республики, 16730 
человек выздоровели, 222 скончались.
♦ «СКОЛКОВО» В ОСЕТИИ. Специалисты 

фонда «Сколково» готовы сотрудничать с Север-
ной Осетией. Они предложили рассмотреть воз-
можность открытия в республике регионального 
отделения Фонда – это позволит привлечь в про-
ект «Сколково» больше стартапов из регионов 
Северного Кавказа.
♦ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ В ПОМОЩЬ. В рай-

онные центры «Мой бизнес» Северной Осетии 
обратились более 4 тысяч человек. «Мы стали 
первым регионом России, в котором открылись 
районные представительства. Время показало, 
что это было правильное решение», – отметил 
директор североосетинского центра «Мой биз-
нес» Батраз Гагиев. Опыт организации подобных 
подразделений был признан Министерством 
экономического развития РФ одной из лучших 
практик в сфере поддержки предприниматель-
ства и рекомендован субъектам страны. Район-
ные представители центра «Мой бизнес» РСО–А 
ведут прием во всех администрациях местного 
самоуправления в рабочие часы.
♦ ПРОВЕРКА МАРШРУТОК. Госинспекторы 

технического надзора ОГИБДД по г. Владикавказу 
проверяют общественный транспорт на перегруз, 
незаконную установку дополнительных посадоч-
ных мест, исследуют путевую документацию. Кро-
ме того, у лиц, оказывающих услуги пассажирских 
перевозок, – страховку, огнетушитель и наличие 
предрейсового медицинского осмотра. При их 
отсутствии и выявлении нарушений ПДД стражи 
порядка составляют протокол. 
♦ РЕСТАВРАЦИОННЫЕ РАБОТЫ. В Ала-

гирском районе восстанавливают фамильную 
башню Кадзаевых и Хестановых. Ведется ре-
конструкция Зругской церкви. Памятник феде-
рального значения приведут в порядок в рамках 
празднования 1100-летия крещения Алании. 
В высокогорье работают специалисты из раз-
ных уголков страны. В селении Нар началась 
реставрация мемориального Дома-музея Коста 
Хетагурова. 
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Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

Между первой
и второй…

В Северную Осетию поступила новая крупная партия вакцины 
Гам-Ковид-Вак (Спутник–V). 9 000 доз уже распределены 
по медицинским организациям республики. Напоминаем, 
всего в Северной Осетии 12 прививочных пунктов. А для 
маломобильных групп населения предусмотрена возможность 
выезда бригады вакцинации на дом.

На сегодня по РСО–А общее число 
получивших вакцины Гам-Ковид-Вак 
и ЭпиВакКорону (оба компонента) со-
ставляет 41422 пациента, и 52269 чело-
век получили пока первый компонент. 
Из них старше 60 лет – 13476 человек 
прошли первый этап и 11283 – полу-
чили второй компонент. Больше всего 
сделано прививок на базе поликлиники
№ 1 – 11037 (первым компонентом) 
и 8083 (вторым компонентом). Затем 
идет четвертая поликлиника – 9550 
и 7688 соответственно. Немного от-
стает поликлиника № 7 – на ее базе 
первый этап прошли 9268 человек, а 
второй – 7825. 

В районах наибольшее число жите-
лей получили вакцину в Правобереж-
ной ЦРБ – 4508 (первым компонентом) 
и 3593 (вторым компонентом). На пару 
сотен человек отстает Пригородный 
район. Меньше всего активность за-
фиксирована в Кировском районе – там 
провакцинировались первым компо-
нентом 1096 человек, а вторым – 876.

Словом, жители республики, осозна-
вая опасность новой коронавирусной 
инфекции, прививаются. Однако этих 
показателей недостаточно для того, 
чтобы получить стойкий коллективный 
иммунитет против Ковид-19. 

– Важно осознать то, что инфекция 
опасна своими осложнениями, и чтобы 
их минимизировать, следует сделать 
прививку, – уверена врач-эпидемиолог 

поликлиники № 4 г. Владикавказа Лана 
Габолаева. – В настоящее время мы 
делаем двухфазные вакцины от кови-
да, то есть те, где для максимальной 
защиты требуется введение второй 
дозы. Такая тактика в медицине суще-
ствует многие десятилетия. Введение 
повторной дозы позволяет сформи-
ровать более выраженный иммунный 
ответ и сохранить защиту от инфекции 
на длительный период времени. Су-
ществует надежда, подтвержденная 
экспериментальными фактами, что 
продолжительность действия таких 
вакцин будет не несколько месяцев, а 
даже год и более.

Нателла ГОГАЕВА.

Сегодня должен состояться объявленный ранее конкурс на замещение должности главы администрации 
местного самоуправления столицы республики. На участие в конкурсе было подано 17 заявлений.

Какую личность хотят видеть на этом ответственном посту жители города? С этим вопросом «СО» обратилась 
к своим респондентам.

Каким должен быть глава
городской администрации?

Сергей ДЗЛИЕВ, предприниматель:
– На мой взгляд, и мэр Владикавказа, 

и мэр любого другого города должен 
обладать умением видеть перспективу и 
обязательно учитывать мнение жителей 
при принятии важного решения. На-
пример, благоустройства территорий. 
Людям, которые живут в том или ином 
микрорайоне, видней, что необходимо 
построить или отремонтировать. Их 
мнение обязательно должно быть учте-
но при планировании работ. И еще мэр 
должен быть доступным в своем каби-
нете и чаще встречаться с жителями 
города на местах. Только так он увидит 
реальную картину во всех сферах на-
шей жизни.

Земфира АЛИКОВА, провизор:
– Неравнодушным! Город – как малое 

дитя, за которым нужен глаз да глаз. 
Сидя в кабинете, все не увидишь. Глава 
администрации может сделать много 
полезного для внешнего облика столи-
цы республики. Чистый, уютный, ухо-
женный – вот таким должен быть наш 
синий город. От современных магазинов 
и кафе нам никуда не деться, но должна 
быть какая-то общая идеология, кото-
рая в целом бы положительно влияла на 
развитие инфраструктуры. Поддержка 
творческих и культурных объединений 
от руководства администрации – это 
тоже вклад в процветание Владикав-
каза и Осетии в целом. Поэтому гла-
ва должен быть всесторонне развит, 
чтобы стремление занять кресло было 
продиктовано не желанием реализо-

вать личные амбиции, а намерением 
принести пользу своему народу.

Ирина ДЖАНАЕВА, домохозяйка:
– Нужен честный, порядочный и хо-

зяйственный человек, способный про-
сто работать на благо города, народа. 
Ответственность за проблемы города 
и горожан должна быть на нем. 

У меня на примете есть такой человек. 
Добрый, с душой, помогает людям. Не-
давно узнала, что у него на дальнейшую 
жизнь другие планы. Понятно почему: 
быть главой АМС – большая ответствен-
ность.

Валерий ГАСАНОВ, поэт, специаль-
ный корреспондент народной газеты 
«Растдзинад»: 

– В первую очередь глава АМС города 
должен заботиться об экологии, а во-
вторых, думать о том, что Владикавказ 
– это культурная и историческая сто-
лица не только Северной Осетии, но и 
всего Северного Кавказа. При этом не 
стоит забывать, что столица республики 
должна сохранять национальный коло-
рит в названиях улиц, определенных 
объектов. А сейчас после прогулки по 
центру города появляется ощущение, 
что мы находимся в Америке, все выве-
ски пестрят иностранными названиями, 
а национальный колорит практически не 
ощущается. 

Виктор ДЗУКАЕВ, инженер-техно-
лог:

– Хотелось бы, чтобы глава АМС Вла-
дикавказа больше общался с жителями 
города, вникал в их проблемы, прислу-
шивался к пожеланиям. Ведь это его 

предназначение. Тогда больше внима-
ния будет, например, к ремонту дорог, в 
том числе внутри дворов многоэтажек, 
а не к частой замене бордюров, кото-
рые в хорошем состоянии. Наладится 
движение по некоторым маршрутам 
микроавтобусов, как-то упорядочится 
ситуация с трамваем, успешно пойдет 
работа по сокращению числа безнад-
зорных животных, утилизации мусора. 
Не мешало бы состыковать действия 
тех, кто прокладывает коммуникации и 
укладывает асфальт. Еще глава города 
должен обратить внимание на зоны 
отдыха – например, парки «Нартон», 
«Дендрарий». Есть возможность создать 
здесь прекрасные условия, каких нет в 
других городах.

Ляна БАТАЕВА, г. Владикавказ: 
– Глава АМС, как мне представляет-

ся, должен быть прогрессивным урба-
нистом. Он не должен быть публичной 
политической фигурой. Его задача в 
другом – управлять, руководить, в еже-
дневном режиме следить за работой 
городского хозяйства. 

Этот человек должен четко понимать: 
откуда берется тепло, как течет вода по 
трубам, куда сливаются сточные воды, 
как проводится благоустройство, озе-
ленение районов, как работают школы 
и детские сады... То есть глава АМС – 
это грамотный хозяйственник, который 
знает, что происходит на вверенной ему 
территории. При всем этом, для реше-
ния таких вопросов градоначальник 
должен хорошо понимать все бюджет-
ные процессы. 

17 ИЮНЯ 2021 ГОДА
ЧЕТВЕРГ 
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Мастер-класс
для швейцарцев

Игорь Лотиев: история 
народа в лицах

восход  4:18
заход  19:40

долгота дня  15:22
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ВАКЦИНАЦИЯВАКЦИНАЦИЯ ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра,
17 июня по республике ожидается облачная с прояснениями 

погода, местами кратковременный дождь, в отдельных 
районах сильный, с грозой и градом, при грозе усиление ветра. 

Температура воздуха по республике 24–29,
во Владикавказе – 25–27 градусов тепла. 

ПОДПИСКА-2021ПОДПИСКА-2021

Óâàæàåìûå ÷èòàòåëè «ÑÎ»!
Продолжается под-

писка на второе полу-
годие 2021 года.

Идя навстречу по-
желаниям наших под-
писчиков из числа 
льготной категории 
граждан, редакция «Северной Осетии» 
совместно с УФПС «Почта России» по 
РСО–А снизили стоимость льготной под-
писки, которая составляет 1280 руб. 52 
коп., до 1088 руб. Акция продлится до 17 
июня 2021 г. Спешите оформить подписку 
по сниженной цене!

Оформить подписку можно в любом 
почтовом отделении связи или дома у 
своего почтальона.

Оставайтесь с нами! Наш индекс 53922.



Âûñîêàÿ 
íàãðàäà

Президент Республики 
Южная Осетия Анатолий 
БИБИЛОВ наградил 
орденом Дружбы главу 
«РАТМ-холдинга» 
Эдуарда ТАРАНА.

«За большой личный вклад в 
развитие и укрепление друже-
ственных отношений между на-
родами, помощь и поддержку, 
оказанную Республике Южная 
Осетия в борьбе с распростра-
нением новой коронавирусной 
инфекции COVID-19, наградить 
орденом Дружбы Тарана Эдуар-
да Анатольевича», – говорится в 
Указе Президента.

Вручение государственной на-
грады состоялось в Посольстве 
РЮО в РФ. Анатолий Бибилов 
выразил благодарность Эдуар-
ду Тарану за спасенные жизни. 
«Эдуард Анатольевич, шаг, кото-
рый вы сделали, очень важен для 
народа Южной Осетии. Благода-
ря вашему содействию вопрос 
своевременного удовлетворения 
потребностей лечебных учреж-
дений республики в кислороде 
медицинского назначения решен 
полностью. Спасибо вам боль-
шое», — отметил президент.

Э.А. Таран поблагодарил А.И. 
Бибилова за оказанную честь и 
пожелал народу Южной Осетии 
здоровья и благополучия.

За помощь и поддержку Респу-
блики Южная Осетия в борьбе с 
распространением новой коро-
навирусной инфекции COVID-19 
Почетной грамотой Президента 
также награжден председатель 
Совета директоров АО «Экран-
оптические системы» Валерий 
Гугучкин.

В церемонии награждения при-
нимал участие Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Знаур Гас-
сиев.

Напомним, в рамках гумани-
тарной акции Эдуард Таран в 
мае 2021 года направил в Южную 
Осетию кислородную станцию, 
рассчитанную на выработку ме-
дицинского кислорода в объеме 
200 литров в минуту.

Зара ВАЛИЕВА,
советник Посольства РЮО 

в РФ.
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ПРИЗНАНИЕПРИЗНАНИЕ

НА ТОМ НА ТОМ 
И СТОЯТИ СТОЯТ

Исполнительные производства о сносе 
самовольно возведенных нежилых зданий 
кафе «Дендрариум» поступили в службу 
судебных приставов Северной Осетии в 
апреле этого года. Будет ли в итоге испол-
нено решение суда по сносу популярного 
заведения, и в какие сроки, а также о судь-
бе похожих исполнительных производств, 
«СО» рассказал руководитель Управления 
федеральной службы судебных приставов 
(УФССП) по РСО–А Игорь КЕСАОНОВ:

– Ведомство полу-
чило исполнитель-
ное производство 
на снос ресторана 
«Дендрариум». Ка-
ковы дальнейшие 
действия управле-
ния?

– 19 апреля 2021 
года на основании ис-
полнительных листов 
Советского районного 
суда УФССП России 
по РСО–А возбужде-
ны исполнительные 
производства о сносе 
самовольно возведенных 
нежилых зданий кафе «Ден-
драриум». В соответствии 
с ФЗ «Об исполнительном 
производстве» должникам 
установили 5-дневный срок 
для добровольного испол-
нения. По истечении этого 
периода должник решение 
суда не исполнил, вслед-
ствие чего судебным при-
ставом-исполнителем выне-
сено постановление о взы-
скании исполнительского 
сбора и вручено требование 
о сносе самовольно возве-
денного объекта, в кото-
ром указан новый срок для 
исполнения. По истечении 
нового срока, указанного в 
требовании, должника при-
влекли к административ-
ной ответственности по ч. 
1 ст. 17.15 КоАП РФ. В ходе 
рассмотрения материала об 
административном право-
нарушении установлено, 
что 29.04.2021 года Пятым 
кассационным судом общей 
юрисдикции г. Пятигорска 
вынесено определение о 
приостановлении исполне-
ния апелляционного опре-
деления судебной колле-
гии по гражданским делам 
Верховного суда РСО–А. На 
основании данного опреде-

ления исполнительное про-
изводство приостановлено 
до рассмотрения кассаци-
онных жалоб по существу.

– А что насчет «высотки» 
в парке? В свое время у 
вас были подобные про-
изводства, но здание по-
прежнему стоит. 

– На сегодняшний день в 
Управлении на принудитель-
ном исполнении отсутствуют 
исполнительные производ-
ства, касающиеся сноса вы-
сотного здания в Централь-
ном парке культуры и отды-
ха г. Владикавказа.

– Сколько по городу 
подобных спорных объ-
ектов, снос которых вы-
зывает у службы при-
ставов затруднения? И 
много ли объектов под-
верглись демонтажу в 
прошлом году?

–  Н а  и с п о л н е н и и  в 
УФССП России по РСО–А 
находится 83 исполни-
тельных производства о 
сносе самовольно возве-
денных строений. В 2020 
году снесен 21 объект. За 
прошедший период 2021 
года снесены 3 самовольно 
возведенные постройки.

Н. ВОРОНЦОВА.

И снова ОДН
1 июля истечет ровно год, как обязанность 

начисления и сбора платы за электроэнергию 
на общедомовые нужды (ОДН) полностью 
перешла к исполнителям жилищных услуг – 
управляющим компаниям и товариществам 
собственников жилья.

В связи с этим «СО» об-
ратилась к гарантирующему 
поставщику электроэнер-
гии в республике – филиалу 
«Россети Северный Кавказ» 
– «Севкавказэнерго» с прось-
бой рассказать о том, как 
теперь складывается ситу-
ация со сбором названной 
платы. Редакция получила 
следующий письменный от-
вет компании.

В многоквартирных домах 
с непосредственной формой 
управления и в которых спо-
соб управления не выбран, 
оборудованных общедомо-
выми приборами учета, ОДН 
в полном объеме распределя-
ется на всех собственников 
помещений.

В домах с выбранным спо-
собом управления плату за 
ресурсы на ОДН начисляют 
и взимают исполнители жи-
лищных услуг – УК и ТСЖ. 
Однако не все они выполня-
ют требования федерального 
законодательства и отказы-
ваются принимать у жильцов 
названную плату. 

Это вызывает беспокой-
ство и опасения собствен-
ников квартир, что им могут 
одномоментно предъявить 
все накопившиеся долги. Та-
кая сумма может оказаться 
неподъемной для семейных 
бюджетов! Для разрешения 
сложившейся ситуации мно-
гие жильцы обращаются в 
филиал РСК «Севкавказ-
энерго». 

Специалисты компании на 
протяжении ряда лет боро-
лись с долгами за ОДН и доби-
лись определенных успехов. 
В ряде районов республики 
проблема неплатежей была 
полностью снята. Однако те-
перь действия управляющих 
компаний и ТСЖ могут полно-
стью разрушить выработан-
ную у населения платежную 
дисциплину. 

По словам зам. директора 
«Севкавказэнерго» Вячес-
лава Мильдзихова, игнори-
рование управляющими ком-
паниями и ТСЖ данных обя-
зательств ведет к росту их 
дебиторской задолженности 
перед гарантпоставщиком. 
«Договоры (оферты) на при-

обретение электроэнергии, 
потребляемой при содер-
жании общего имущества в 
многоквартирных домах, на-
правлены практически всем 
управляющим компаниям и 
ТСЖ. 

Все договоры считаются 
заключенными с момента 
направления оферты, даже 
в случае отказа от их под-
писания. Это дает основание 
взыскивать задолженность 
с недобросовестных испол-
нителей жилищных услуг в 
судебном порядке. 

В большинстве случаев 
наши исковые требования 
удовлетворяются судами в 
полном объеме», – отметил 
Вячеслав Мильдзихов.

За неполный год долги УК и 
ТСЖ гарантпоставщику пре-
высили 200 млн руб. Значи-
тельная часть этой суммы 
– долг за электроэнергию на 
ОДН. Все это может негатив-
но сказаться на энергоснаб-
жении всех групп потребите-
лей, в том числе и населения. 

Чтобы не допустить этого, 
компания ведет активную 
претензионно-исковую рабо-
ту. В суды различных инстан-
ций направлено 140 исков на 
взыскание 36 млн руб. К раз-
решению проблемы неплате-
жей активно привлекаются и 
органы исполнительной вла-
сти республики.

«Действующее законода-
тельство не предусматрива-
ет меры воздействия гарант-
поставщика на УК и ТСЖ. 
Мы не имеем права в обход 
исполнителей жилищных ус-
луг начислять и принимать 
платежи на ОДН, как того 
просят многие обращающи-
еся к нам граждане. 

В данной ситуации многое 
зависит от активной позиции 
Министерства ЖКХ, топлива 
и энергетики, курирующего 
все управляющие компании 
республики. Дальнейшее иг-
норирование ими требований 
федерального закона приве-
дет к серьезным негативным 
последствиям», – резюмиро-
вал Вячеслав Мильдзихов.

Подготовил
Всеволод РЯЗАНОВ.

ВОПРОС-ОТВЕТВОПРОС-ОТВЕТ

РЕФОРМА ЖКХРЕФОРМА ЖКХ

Конкретные меры поддержки

Врио Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО принял 
участие в совещании с членами Правительственной 
комиссии по вопросам социально-экономического 
развития Северо-Кавказского федерального 
округа. Мероприятие состоялось в Пятигорске 
под председательством премьер-министра России 
Михаила МИШУСТИНА.

В обсуждении вопросов развития 
Северного Кавказа приняли участие 
Полномочный представитель Прези-
дента России в СКФО Юрий Чайка, 
главы субъектов СКФО, представители 
федеральных министерств и ведомств.

Речь на совещании шла о болевых 
точках региона и мерах поддержки. 
Общей проблемой для субъектов 
СКФО участники встречи назвали 
высокий, по сравнению с общероссий-
скими показателями, уровень теневой 
занятости, проблемы с водоснабже-
нием, отток молодежи из региона. 
Отдельными темами встречи ста-
ли вопросы развития туризма, АПК, 
увеличения налогооблагаемой базы 
и привлечения инвестиций. На сове-
щании также обсудили конкретные 
предложения по новым механизмам 
поддержки инвесторов, которые в 
ближайшем будущем должны дать 
ощутимый результат.

Обращаясь к членам Правитель-
ственной комиссии, премьер-министр 
подчеркнул:

– Важно обеспечить ускоренное 
социально-экономическое разви-
тие регионов Северного Кавказа, 
создать здесь точки экономиче-
ского роста, приблизить уровень 
жизни к общероссийскому. В окру-
ге проживают около 10 миллионов 
человек, и они должны чувствовать 
внимание государства, видеть, что 
жизнь на Кавказе становится луч-
ше, – подчеркнул Михаил Мишустин.

На совещании руководители феде-
ральных ведомств озвучили ряд мер 
поддержки и развития Северного 
Кавказа. В частности, министр эконо-
мического развития России Максим 
Решетников сообщил о создании 
промышленных площадок, в которых 
предлагается сконцентрировать все 
меры поддержки для бизнеса.

Еще одна из запланированных мер 
– льготные кредиты для бизнеса на 
строительство или реконструкцию 
отелей под 3–5% – об этом присут-
ствующим сообщила руководитель 
Федерального агентства по туризму 

Зарина Догузова. По ее словам, 
Северный Кавказ обладает неисчер-
паемым туристическим потенциалом. 
Для того чтобы раскрыть его полно-
стью, нужны нетривиальные решения 
и реализация в самых разных на-
правлениях. Перед собой агентство 
ставит задачу обустроить среду под 
запросы современного туриста и сер-
тифицировать разветвленную сеть 
экомаршрутов.

Итоги совещания резюмировал Ми-
хаил Мишустин. Он поставил перед 
главами северокавказских регионов 
конкретную задачу – разработать 
экономическую модель. По словам 
премьера, без четкого плана раз-
вития невозможно реализовывать 
проекты, привлекать инвесторов, 
создавать рабочие места и в целом 
оздоравливать экономику региона.

В рамках совещания членов Пра-
вительственной комиссии по соци-
ально-экономическому развитию 
состоялась двусторонняя встреча 
премьер-министра России Михаила 
Мишустина и врио Главы РСО–А 
Сергея Меняйло. Руководитель 
региона представил ряд проектов, 
которые нуждаются в федеральной 
поддержке.

– Мы работаем над созданием 
международного культурно-патри-
отического центра профилактики 
терроризма «Беслан. Школа № 1». 

Разрабатывается научно-проект-
ная документация по сохранению 
объекта культурного наследия. Это 
будет мемориальный комплекс, 
где по проекту предполагается 
музейная экспозиция, совмещен-
ная с информационным центром. 
Проектно-сметная документация 
с соответствующим заключением 
государственной экспертизы уже 
подготовлена. Но нужна поддерж-
ка в финансировании проекта, – со-
общил Сергей Меняйло. 

Михаил Мишустин отметил, что 
проект обязательно получит под-
держку.

– Трагедия, которая произошла 
в Беслане 15 лет тому назад, по-
трясла страну и весь мир. Конечно, 
мы готовы поддерживать создание 
такого центра. Память о детях и 
взрослых, чьи жизни унесла эта 
трагедия, должна быть сохранена, 
– сказал Михаил Мишустин.

Председатель Правительства Рос-
сии также поддержал предложение 
Сергея Меняйло организовать в ре-
спублике казначейское сопровожде-
ние отдельных наиболее рискоемких 
направлений расходования средств 
всех уровней бюджетной системы.

– Казначейское сопровождение 
необходимо для повышения про-
зрачности платежей по государ-
ственным и муниципальным кон-
трактам и для контроля целевого 
использования денежных средств. 
Мы также создали комиссию по 
проведению аудита и инвентариза-
ции налоговой базы и неналоговых 
доходов в республике, – доложил 
премьер-министру страны руководи-
тель региона.

Михаил Мишустин поддержал идею 
и пообещал содействие процессу.

Руководитель республики побла-
годарил премьер-министра за при-
стальное внимание к решению во-
просов социально-экономического 
развития Северной Осетии.

– Для нас очень ценна поддержка 
федеральных отраслевых мини-
стерств и ведомств и Минэконом-
развития России – это важно для 
реализации наших инициатив, на-
правленных на развитие региона, 
– заключил Сергей Меняйло.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.

СОВЕЩАНИЕСОВЕЩАНИЕ

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВОСЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

КОНТАКТЫКОНТАКТЫ

Спаржа идет на потокСпаржа идет на поток
О том, что в Северной 

Осетии расположена самая 
большая плантация спаржи 
в России, думаю, читатель 
«СО» хорошо знает из пу-
бликаций в газете. В минув-
шем году ее площадь была 
доведена до 50 гектаров. 
Элитный посадочный мате-
риал завезен из Королев-
ства Нидерландов.

В первый год ООО «Долина спар-
жи» было отгружено потребителям 7 
тонн продукции. В прошлом году уже 
15 тонн. Правда, это был пандемий-
ный год с ограничениями по передви-
жению продовольствия по территории 
страны. Поэтому реализовали спаржи 
меньше, чем предполагали.

И вот свежая новость: Северо-Кав-
казское межрегиональное управле-
ние Россельхознадзора проконтроли-
ровало в мае этого года вывоз более 
36 тонн спаржи в другие регионы 
страны из Северной Осетии. Продук-
ция соответствует фитосанитарным 
требованиям Российской Федерации. 
Весь объем продукции выращен и от-
гружен предприятием ООО «Долина 
спаржи». Отгрузка продолжается, и 
уже можно говорить о выходе пред-
приятия на солидные объемы произ-
водства экзотического продукта.

В эти дни на поле в районе станицы 
Архонской трудятся около сотни сбор-
щиц урожая. Собирают эту овощную 

культуру вручную. Работа нелегкая, 
приходится аккуратно отламывать 
деликатесный стебель, находясь в 
согнутом положении практически 
весь световой день. Но и заработок, 
соответственно, неплохой.

Спаржа в ящиках поступает в цех 
переработки, который недавно начал 
функционировать. Здесь трудятся 
20 человек, которые моют спаржу, 
срезают нижние части стебля, упа-
ковывают. Последняя операция вы-
полняется на конвейере. 

Основная часть выращенного идет 

в торговую сеть Москвы. Поставки 
осуществляются и в крупные магази-
ны Владикавказа. Причем для мест-
ных потребителей спаржа обойдется 
значительно дешевле. В Москве ки-
лограмм ее стоит около 1,5 тысячи 
рублей. Она завозится из Перу, Та-
иланда. В России ее выращивается 
очень мало. 

– Я занимался этой культурой на 
10 гектарах в Московской области, – 
говорит один из двух соучредителей 
ООО «Долина спаржи», директор по 

развитию предприятия Кирилл На-
седкин. – Но в Северной Осетии усло-
вия лучше. В Подмосковье и урожай-
ность меньше, и сроки созревания на 
месяц запаздывают. Я познакомился 
с североосетинским предпринима-
телем Валерием Ревазовым, и мы 
решили здесь заняться вместе вы-
ращиванием спаржи. В 2018 году 
посадили 13 гектаров, в прошлом 
году – еще 40. В этом году планируем 
собрать 100 тонн. Постепенно объ-
емы будем наращивать. Хочу, чтобы 
жители Северной Осетии по досто-
инству оценили спаржу – целебное 
растение, которое выращивали еще 
в древнем Египте. Оно популярно во 
многих странах, в том числе и в со-
седних Грузии, Армении, поскольку 
считается очень полезным. Когда-то, 
лет 50 назад, выращивали спаржу и 
в Северной Осетии, в селении Крас-
ногор, откуда отправляли в Москву, 
в Кремль, для руководства страны. 
Теперь есть возможность приобрести 
растение и рядовому жителю респу-
блики. Из спаржи можно приготовить 
массу блюд. Но лично я предпочитаю 
употреблять ее в свежем виде. 

Предприниматели вложили в про-
ект около 100 миллионов собствен-
ных средств. Планируют поставлять 
спаржу не только в российские тор-
говые сети, но и на экспорт. 

С. НИКОЛАЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Раннее лечениеРаннее лечение
В Северной Осетии побывали пред-

ставители Ассоциации онкологических 
пациентов «Здравствуй!» Эта всероссий-
ская организация ставит своей задачей 
улучшить доступ к онкологическому 
лечению пациентов всей страны, помо-
гая каждому человеку в отдельности и 
онкологической службе в целом.

 Президент Общественной организации «Ассоциа-
ция онкологических пациентов «Здравствуй!» Ирина 
Боровова рассказала о целях и задачах ассоциации: 
«Мы не экспортируем  медицинскую составляющую.  
Но, безусловно, стоим на том, чтобы права пациента 
вне зависимости от его проживания, достатка, соци-
ального статуса, были повсеместны и равномерны, 
особенно, когда это касается онкологических за-
болеваний. Поскольку здесь важно учитывать все: 
и время, и качественное своевременное лечение, 
и раннюю постановку диагноза, и верификацию он-
кологической клетки, чтобы было назначено точное  
адресное лечение».

Боровова отметила, что после лечения пациентов 
волнует и реабилитация, и санаторно-курортное со-
провождение, и все возможные факторы восстанов-
ления здоровья после столь травматичного лечения. 

«Очень благодарны Министерству здравоохране-
ния Республики Северная Осетия – Алания за радуш-

ную встречу. Мы разрабатываем совместную про-
грамму мероприятий, которая позволит качественно 
улучшить доступ к онкологическому лечению, по-
ставить на новую ступень развития онкологическую 
службу, в том числе, при нашем участии. В рамках 
визита в Северную Осетию у нас состоялась встреча 
с онковрачами всех ступеней службы в онкодиспан-
сере. Мы рассказали  о том, что делаем, чем можем 
быть полезны. К слову, можем абсолютно точно взять 
на себя логистику пациентов, материалов, обучение 
кадров,  а также информирование о тех возможно-
стях, которые имеются для обучения специалистов 
из регионов. Кроме того, мы помогаем решать кон-
фликтные ситуации, которые нередко возникают 

среди пациентов при недопонимании лечения, его 
неприятии. Очень надеемся на то, что наши контакты 
улучшат качество оказания онкологической помощи 
в регионе», – поделилась Боровова.  

Не обошлось и без слов благодарности в адрес 
единомышленников и соратников проекта: 

«Хотелось бы поблагодарить ФГБУ НЦАГИП имени 
В.И. Кулакова Минздрава России,  ФГБУ «НМИЦ 
радиологии» МНИОИ им. П.А.Герцена,  лично Андрея 
Каприна, главного онколога Минздрава России, 
которые включились в наши проекты и помогают 
организовывать мероприятия.  И, конечно, нашего 
флагмана, регионального руководителя Оксану 
Келехсаеву, потому что ее инициатива и активность 
в этом направлении помогли нам наладить сотруд-
ничество на таком высоком уровне. Прекрасно по-
нимаем, что чем структурированнее наши программа 
и взаимодействие, тем реальнее доступ к лечению у 
пациентов. 

Мы оказались в затяжном периоде ковидной изо-
ляции,  у пациентов нет достаточных возможностей 
для прохождения диспансеризационной скринин-
говой программы. Но чтобы исключить запущенные 
раковые новообразования, которые потом лечить 
очень сложно, раннее выявление здесь снова долж-
но обрести силу. Именно такие акции с приездом 
специалистов в региональные учреждения здраво-
охранения позволят пациентам в рамках дней откры-
тых дверей выявлять болезнь на ранних стадиях. И, 
конечно, в ходе образовательных информационных 
мероприятий и врачи, и пациенты узнают много ново-
го», – подытожила Ирина Боровова.

Залина ГУБУРОВА.
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Управление ФНС 
России по Республике 
Северная Осетия – 
Алания уведомляет, 
что владельцы 
транспортных средств 
с регистрационными 
знаками, размещенными 
на сайте http://
sevosetia.ru/, имеют 
задолженность по 
транспортному и другим 
имущественным налогам. 

В случае непогашения задолжен-
ности в кратчайшие сроки должни-
ков ожидают негативные послед-
ствия: взыскание задолженности в 
судебном порядке, арест денежных 
средств и имущества, запрет на вы-
езд за пределы РФ.

Узнать о наличии (отсутствии) 
налоговой задолженности по на-
логам и погасить ее возможно на 
официальном сайте ФНС России 
https://www.nalog.gov.ru/с помощью 

электронного сервиса «Личный 
кабинет налогоплательщика для 
физических лиц», который также 
позволяет распечатывать пла-
тежный документ на уплату за-
долженности или оплачивать ее в 
режиме реального времени через 
банки-партнеры, заключившие 
соглашение с ФНС России, а так-
же в налоговом органе по месту 
учета.   

Управление ФНС России 
по Республике Северная 

Осетия – Алания.

К СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ



ЗДЕСЬ НАША ЮНОСТЬ ПРОШЛА
Дети, отцы которых  не 

вернулись с войны, были 
полусиротами, если можно 
так выразиться, но мы с моими 
двумя сестрами стали круглыми 
сиротами спустя девять лет после 
окончания войны. В 1954 году, 
возвращаясь с колхозного поля, 
трагически погибла наша мама. 

Не прошло и года с того черного дня, как я за-
кончил среднюю школу в станице Николаевской, 
– в то время в моем родном Барагуне (Красногор) 
была только семилетка. Конечно, я хотел про-
должить учебу, но думы о дальнейшей судьбе 
сестер, младшая, Дибахан, перешла в 6-й класс, 
старшая, Рая – в 8-й, были препятствием для осу-
ществления моих планов. Сестры чувствовали 
мое настроение и всячески поддерживали меня, 
уговаривая продолжить учебу. Вдохновленный 
их поддержкой, я решил поступить в педтех-
никум, так как там нужно было учиться всего 3 
года, а в пединституте, куда стремилась душа 
– 4. К счастью или к несчастью, но в техникуме 
прием документов был закончен, и я был вынуж-
ден отнести их в пединститут. Сдав документы, 
начал готовиться к экзаменам.

Жить мне было негде и я ночевал в спортзале 
пединститута. Я был не один – таких «бездо-
мных», как оказалось, довольно много. 

Сдав экзамены и увидев свою фамилию в 
списке принятых, я, конечно же, был счастлив, 
но и мысли о том, как и на что будут жить сестры 
в течение долгих четырех лет, не давали мне по-
коя. Но, как говорится, взялся за гуж, не говори, 
что не дюж...

О ком всегда вспоминаю в первую очередь – 
это преподаватель кафедры осетинского языка 
Рая Ахсарова (сестра Героя Советского Союза 
Энвера Ахсарова). Дело в том, что она была в 
приемной комиссии, моя работа попала к ней и 
она исправила ошибку, которая могла повлиять 
на оценку. О том, что я по сей день ей благода-
рен, и говорить не приходится.

И таких людей очень много. Преподавателей, 
у которых я учился, если и можно сравнить с 
кем-то, то только с самыми лучшими. Так могу 
сказать и о тех, с кем учился.

В нашей группе девушек было больше, ребят 
– всегда шестеро: Батрбек Ортабаев, Лев Га-
гиев, Миша Мамукаев, Аким Кодзасов, Аслам-
бек Дзасохов (к сожалению, никого из них уже 

нет в живых, да будет рай местом их вечности), 
ну, и автор этих строк.

У нас были замечательные преподаватели. 
Каждое имя – история! С любовью и уважением 
вспоминаю профессора Бориса Алборова и су-
пругу Гино Баракова Елену. Они незаслуженно 
пострадали в тридцатые годы прошлого столе-
тия. Оказавшись на свободе, с энтузиазмом и 
любовью передавали свои знания подраставшим 
поколениям. Никогда не забуду имена Николая 
Багаева и Георгия Калоева, Азы Гутиевой и 
Елизаветы Ревазовой, Богдана Кандиева и 

Валентины Круглеевской. Сегодня никого из 
них нет в живых, но они не унесли свой фарн в 
вечность, память о них осталась в сердцах тех, 
кого они направили по дороге знаний. Из тех, 
кто сделал мне много добра и одарил знаниями, 
в живых осталась только Алла Олейникова, и 
я искренне поздравляю ее со столетним юбиле-
ем нашего института-университета. Желаю ей 
здоровья и по возможности счастливо отметить 
свой столетний юбилей.

Хочу упомянуть и кое-кого из тех, кто учился 
в одно время со мной, потому что верю: мно-
гим, кто станет читать книгу, будет приятно 
вспомнить их имена. Начну с тех, кто был стар-
ше и учился курсом-двумя выше: это Людвиг 

Чибиров (первый Президент Южной Осетии), 
Юрий Боциев, сын писателя Барона Боциева, 
известные спортсмены Бадзи Кулаев, Саукудз 
Дзарасов, Таузбек Дзахсоров.

Многие из тех, которые учились на историко-
филологическом факультете, писали стихи, 
рассказы, пьесы, стали известными писателями 
и поэтами: Сафар Хаблиев, Царай Хамицаев, 
Ахсар Кодзати, Васо Малиев, Ахсар Чедже-
мов, Альберт Налбандян.

Особо хочу сказать об ученых, в частности, об 
Ахурбеке Магометове. Он, будучи студентом 

и даже учась в школе, интересовался журна-
листикой. Позже защитился, стал доктором 
исторических наук, профессором, академиком, 
отмечен многими государственными наградами.

Ахурбек не только занимался наукой, но и 
принимал активное участие в общественной 
жизни республики. За умение ладить с людьми, 
большой опыт и организаторские способности 
был назначен ректором университета, а впо-
следствии – президентом этого же учебного за-
ведения. Он и сегодня, находясь на этом посту, 
отдает все силы и знания на благо Осетии.

Каждый праздник всегда бывает отмечен 
весельем, и  я хочу вспомнить несколько за-
бавных случаев. Мы, будущие преподаватели 
осетинского языка и литературы, русского языка 
и литературы, изучали еще иностранный и старо-
славянский. Старославянский нам преподавал 
удивительно добрый человек (фамилию не буду 
называть). То ли потому, что он был уже весьма 
преклонного возраста, то ли эта привычка сохра-
нилась с юности, но он никому не смотрел в лицо, 
чем иногда пользовались студенты во время 
экзаменов. Бывало так, что те, кто лучше знал 
его предмет, заходили к нему по нескольку раз 
сдавать экзамен за однокурсников. Но однажды 
студенты, как говорится, перегнули палку. Когда 
на экзамен в очередной раз зашел лучший из 
студентов, преподаватель сказал: «Эти туфли 
сегодня в третий раз сдают у меня экзамен».

Среди студентов ходила еще одна байка. Один 
писал письменную работу вместо друга и полу-
чил единицу. Друг упрекнул его, мол, если бы я 
писал сам, то написал бы на двойку.

Людвиг Чибиров как-то рассказал мне, что на 
их курсе  за одной партой сидели две девушки. 
Фамилия одной была Курочко, другой – Куро-
едова. На лекции Курочко разговаривала с со-
седкой и мешала преподавателю. Он сделал ей 
замечание. Девушка замолчала, но вскоре опять 
увлеклась разговором. Учитель уже более суро-
во сказал: «Курочко, не забывайте, что рядом 
сидит Куроедова!» 

Свои воспоминания хочу закончить стихами:
Здесь наша юность шла дорогою добра,
Гордимся мы тобой, как прежде и всегда.
Стареем мы – не ты, ведь молода душа...
В грядущие года да будет легок шаг.

Музафер ДЗАСОХОВ,
народный писатель РСО–А,

лауреат Госпремии им. К.Л. Хетагурова. 

Стройотрасли нужны 
новые лидеры 

Получить наставничество от известных 
руководителей из бизнеса и государственного 
управления строительной отрасли РФ, 
быть рекомендованными к назначению на 
управленческие должности в федеральные и 
региональные министерства, включая позицию 
«заместитель министра», пройти стажировки 
в ведущих строительных компаниях, а также в 
федеральных и региональных министерствах, стать 
обладателями грантов и сертификатов на обучение 
в ведущих отраслевых вузах – у победителей 
всероссийского конкурса «Лидеры строительной 
отрасли» открываются большие перспективы.

Площадка, оператором которой является Всероссийский центр 
национальной строительной политики, при поддержке Минстроя 
России, призвана выявить лучших управленцев среди представителей 
строительной отрасли, имеющих опыт работы в государственной или 
коммерческой организациях, а также повысить престиж данных от-
раслей в российском обществе. 

Как отметил заместитель председателя Правительства РФ Ма-
рат Хуснуллин, главная задача конкурса – найти перспективных 
руководителей и создать достойный резерв управленческих кадров 
строительной отрасли страны: «Предприятиям и стройкам России 
как воздух нужны квалифицированные кадры всех специальностей. 
Нужны профессионалы, идущие в ногу со временем – дерзкие, от-
крытые для новых проектов и свершений, те, кто сделает российские 
стройки еще более современными и безопасными!»

Для инженера строительного контроля ООО «КитайСтрой», рос-
сийского филиала China State Construction Engineering Corporation 
(CSCEC) – крупнейшей строительной компании Китая и одного из 
крупнейших строительных подрядчиков в мире – Артура Калагова, 
конкурс «Лидеры строительной отрасли» – новый вызов, который 
он решил принять в 2021 году: «Это возможность проверить себя, 
познакомиться с коллегами, перенять опыт наставников и повысить 
уровень своих профессиональных компетенций. Строительная от-
расль нуждается в молодых квалифицированных кадрах, чтобы ре-
ализовывать проекты, связанные с улучшением жилищных условий, 
инфраструктуры и в целом качества жизни граждан РФ». По мнению 
Артура, который является полуфиналистом конкурса, перспективы 
развития сферы строительства, безусловно, связаны с националь-
ной экономикой: «Строительная отрасль есть тот самый локомотив, 

который ведет за собой смежные отрасли. Развитие ее неминуемо 
приведет к повышению благосостояния людей. Есть идеи, которые в 
рамках конкурса хочу донести до федерального руководства, чтобы 
снять ряд вопросов, сдерживающих развитие строительства».

«Узнав о конкурсе «Лидеры строительной отрасли», сразу понял, 
что буду участвовать, – рассказывает еще один полуфиналист – веду-
щий аналитик данных ДОМ.РФ Артур Хамицев, который за последние 
полтора года успел принять участие во многих аналогичных управ-
ленческих конкурсах – это и «Лидеры России», и «Лидеры России.
Политика», и «GMC», и другие. Его минимальный результат – выход 
в полуфинал, за плечами и финалы, и победы. И сейчас он может 
говорить о том, что результаты участия в таких проектах позволили 
ему получить возможности для профессионального роста. – В этом 
году я вошел в реестр высококвалифицированных руководителей 
цифровой трансформации, в прошлом году выиграл миллион рублей 
на обучение и сейчас нахожусь в MBA МГИМО и МФТИ. Недавно кол-
леги по «Лидерам России» пригласили меня в GRстартап («Стратегия 
развития») в качестве руководителя по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу, в ближайшем будущем буду реализовывать проекты 
по улучшению бизнес-климата в регионах СКФО. Получив уникальный 
опыт участия в управленческих конкурсах, понял, что все эти сорев-
нования – не про призы и всякого рода кубки. В первую очередь это 
знакомство с интересными людьми и возможность транслировать 
свои идеи и решения руководителям федерального уровня».

Артур Хамицев в последние два года работает ведущим аналити-
ком данных в ДОМ.РФ, вместе с командой разрабатывая цифровые 
аналитические продукты в сфере жилищного строительства и ипо-
течного кредитования. И конкурс «Лидеры строительной отрасли» 
– это напрямую его профессиональная сфера компетенций. «Стро-
ительство – это мультипликатор развития экономики и, пожалуй, 
одна из главных историй, в которой необходимо применять новейшие 
цифровые продукты и дата-дривен-подходы. Вот, например, только 
представьте, что три года назад в стране не было четкого понимания, 
сколько строится на данный момент домов. Но затем в рамках циф-
ровой трансформации была разработана информационная система 
ЕИСЖС, и это позволило видеть каждый строящийся дом и всю ин-
формацию по нему в режиме онлайн и принимать более эффективные 
решения, основанные на реальных цифрах. Это ведь круто! – под-
черкивает молодой специалист. – Информационную систему разра-
батывала одна из команд ДОМ.РФ, и я как раз застал все активные 
периоды цифровой трансформации: мы с командой разрабатывали 
некоторые сервисы системы, мне это очень понравилось и сильно 
повлияло на мои интересы. Сейчас в рамках диссертации в MBA ис-
следую подход разработки суперсервисов, которые содержат все 
данные жизненного цикла продукта. Причем я – мечтатель и уверен, 
что, во-первых, данные – это новая нефть XXI века, во-вторых, те 
руководители, которые будут принимать управленческие решения 
на основании данных, в разы эффективнее тех, кто этого делать не 
станет. Я уверен, что можно применить некоторые результаты моего 
исследования в части цифровой трансформации и в моей родной ре-
спублике в качестве кейс-стади. Например, можно делать цифровую 
аналитику жилищной сферы. Мне как аналитику данных это безумно 
интересно, но для реализации задачи необходим запрос от региона».

И Артур Калагов, и Артур Хамицев, равно как и их коллеги, по-
нимают: чтобы делать крутые и эффективные продукты, нужны 
кадры. И данный конкурс как раз направлен на то, чтобы сформи-
ровать кадровый резерв. Сейчас проходит полуфинал, участники 
ждут важного решения, прошли ли они в следующий этап. Однако 
для них уже открылась новая ступень их карьеры: всех полуфинали-
стов включили в федеральный кадровый резерв по строительству, 
которым может воспользоваться и Северная Осетия. «Общаясь с 
выходцами из Осетии в Москве, могу сказать точно: есть большое 
желание помочь родной республике в рамках своей предметной об-
ласти, – подчеркивает Артур Хамицев. – Возможно, с точки зрения 
открытых перед нами профессиональных перспектив возвращаться 
в Осетию нам пока рано, но реализовывать интересные проекты вме-
сте с целеустремленными и компетентными ребятами из республики 
надо обязательно!»

Мадина МАКОЕВА.

«Ура! У нас каникулы!»
В 28 городских и 

сельских школах, 
а также в двух 
учреждениях 
дополнительного 
образования 
Моздокского района 
с 1 июня работают 
оздоровительные 
лагеря с дневным 
пребыванием детей. 

Всего по республике, как от-
метила первый замминистра 
труда и соцразвития РСО–А 
Анджела Мамаева, в активный 
отдых будут вовлечены около 9 
тысяч детей, до 6 тысяч из ко-
торых отдохнут в пришкольных 
лагерях. 

1662 школьника Моздок-
ского района каждое утро 
спешат в лагеря, где их ждет 
увлекательная программа пре-
бывания. Спортивные и ин-
теллектуальные состязания, 
творческие конкурсы, про-
смотры детских фильмов и 
экскурсии, подготовленные 
воспитателями, приносят ма-
леньким моздокчанам уйму 
положительных эмоций. А 
вкусные завтраки и обеды под-
крепляют растущий организм. 
Немаловажный факт: роди-
тели в это время спокойны за 
своих детей – они не только 
находятся в безопасности под 
присмотром педагогов и на-
кормлены, с ними еще и про-
водят познавательные заня-
тия, развивающие творческие 

способности и формирующие 
гражданские чувства.

Начальник детского оздоро-
вительного лагеря «Непоседы» 
при СОШ №3 г. Моздока Нина 
Алешина рассказывает:

– У нас в пяти отрядах 140 
непосед, с которыми каждый 
день работают 24 учителя, мед-
сестра, три сотрудника столо-
вой и два уборщика. Полгода 
ребята начальной школы учи-
лись в новом здании. А сейчас 
осваивают все возможности 
новой школы для физическо-
го и нравственного развития. 
Кружки «Юный шахматист», 
«Домисолька», «Умелые руч-
ки», «Юный конструктор», «Мир 
книг» пробуждают дремавшие 
детские таланты. Огромный 
спорткомплекс с игровыми 

площадками заполняется уже 
на утренней зарядке, а затем 
каждый отряд в свое время 
занимается там физической 
культурой и веселыми коллек-
тивными играми. Каждое утро 
начинается с линейки, где под-
водятся итоги вчерашних кон-
курсов, чествуем победителей 
и призеров, вместе радуем-
ся достижениям. 12 июня, на 
праздновании Дня России в 
Моздоке, команда наших непо-
сед участвовала в соревнова-
ниях и среди 14 команд заняла 
почетное 4-е место! Нельзя 
сказать, что мы растим потре-
бителей: ежедневно устраива-
ются трудовые десанты. А во 
время санитарной паузы учим 
ребятишек соблюдать сани-
тарно-гигиенические правила. 
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«Общаясь с выходцами из Осетии в Москве, могу 
сказать точно: есть большое желание помочь 

родной республике в рамках своей предметной 
области. Возможно, с точки зрения открытых перед 
нами профессиональных перспектив возвращаться в 
Осетию нам пока рано, но реализовывать интересные 
проекты вместе с целеустремленными и компетентными 
ребятами из республики надо обязательно!»

КОНКУРСКОНКУРС100-ЛЕТИЕ СОГУ100-ЛЕТИЕ СОГУ

ЛЕТНИЙ ОТДЫХЛЕТНИЙ ОТДЫХ

 «Фидан» приглашает

В Республиканском дворце детского творчества им. Б.Е. Кабалоева 
состоялось открытие первой смены детского оздоровительного лагеря 
«Фидан» «С чего начинается Родина?»

Детей пришли поздравить коллективы творче-
ских объединений РДДТ: образцовый ансамбль 
танцев народов мира «Сюрприз», студия совре-
менного танца «Лига» и солистка т/о «Счастли-
вые дети» Мария Гальцева.

Начавшийся дождь переместил открытие 
летнего оздоровительного лагеря с дворцовой 

площади в фойе РДДТ, где праздничное меро-
приятие продолжилось. 

Девчонок и мальчишек из лагеря «Фидан» 
ждет море позитива, ярких красок, творчества, 
эмоций, отличного настроения, новых знакомств 
и настоящей дружбы. 

А. ИВАНОВ.

Ïî ïðîãðàììàì 
Âîðëäñêèëëñ
В Северной Осетии стар-

товала федеральная про-
грамма «Содействие за-
нятости» национального 
проекта «Демография». Его 
цель – помочь жителям ре-
спублики решить проблему 
трудоустройства, пройдя 
обучение по востребован-
ным компетенциям. Ре-
гиональным оператором 
в республике выступает 
центр опережающей про-
фессиональной подготов-
ки, созданный в рамках на-
ционального проекта «Об-
разование».

Обучение по программам 
Ворлдскиллс доступно по 20 
направлениям: администриро-
вание отеля, веб-дизайн и раз-
работка, визаж и стилистика, 
выпечка осетинских пирогов, 
графический дизайн, кирпичная 
кладка, кондитерское дело, па-
рикмахерское искусство, плот-
ницкое дело, поварское дело, 
ремонт и обслуживание легко-
вых автомобилей, сварочные 
технологии, сетевое и системное 
администрирование, технологии 
моды, туризм, хлебопечение, 
эксплуатация сельскохозяй-
ственных машин, электромон-
таж, эстетическая косметология 
и инженерный дизайн CAD.

При этом первые группы об-
учающихся уже начали осваи-
вать профессиональные навыки 
по компетенциям «Веб-дизайн 
и разработка», «Инженерный 
дизайн CAD», «Сетевое и си-
стемное администрирование», 
«Эксплуатация сельскохозяй-
ственных машин» и «Графиче-
ский дизайн». Выпускников этих 
и других программ Ворлдскиллс 
трудоустроят на предприятия, 
такие как МУП «Благоустрой-
ство», ПК «Ардон», строитель-
ная компания «АНТиК», Межрай-
онная инспекция ФНС России № 
4 по РСО–А, Ирафская швейная 
фабрика и др.

Трудоустройство у работо-
дателя – не единственно воз-
можный формат. Проект пред-
полагает помощь в регистрации 
граждан в качестве индивиду-
альных предпринимателей и са-
мозанятых.

Участниками программы могут 
стать граждане, ищущие работу 
и обратившиеся в органы службы 
занятости, включая безработ-
ных; лица в возрасте 50 лет и 
старше; лица предпенсионного 
возраста; женщины, находящи-
еся в отпуске по уходу за детьми 
в возрасте до трех лет, не со-
стоящие в трудовых отношениях 
и имеющие детей дошкольно-
го возраста. Подробнее о про-
грамме – на сайте https://express.
worldskills.ru/. Все интересующие 
вопросы можно задать по теле-
фону 8(8672) 51-12-38.

 Отдел образования «СО».

ПРОФПРОФОБУЧЕНИЕОБУЧЕНИЕ

Кешбэк за 
путевку в лагерь
Приятная новость для родителей. Для 

тех, кто еще не знает, поясним: в ночь на 
25 мая стартовала программа детского 
туристического кешбэка (возврата 
средств). С этого момента все желающие 
могут выбрать и приобрести путевку в 
детские стационарные лагеря на летние 
смены и получить возврат в размере 
50% оплаченной суммы, но не более 20 
тысяч рублей. В течение максимум пяти 
дней деньги автоматически вернутся 
на карточку «Мир», с которой была 
совершена покупка. 

«Отправить ребенка в детский лагерь можно будет на 
протяжении всего лета и с возможностью вернуться до 
15 сентября. Ограничений по возрасту детей нет. Если 
у покупателя есть сертификат на льготу для детского 
отдыха, то он также может воспользоваться кешбэком. 
В этом случае можно получить возврат половины той 
суммы, которая была самостоятельно доплачена к сер-
тификату, но не более 20 тысяч рублей», – рассказал 
председатель комитета по туризму Заурбек Кодзаев.

Кстати, в программе представлены как государствен-
ные, так и коммерческие лагеря детского отдыха, но 
только стационарные. Палаточные, городские или лаге-
ря дневного пребывания в ней не участвуют. 

Еще одна приятная новость – количество поездок 
на одного ребенка не ограничено, можно поехать на 
несколько  смен. Для семей с детьми вернуть 50% от 
стоимости можно будет с каждой купленной путевки. 
При этом все путевки можно оплатить одной карточкой, 
так как нет ограничений по количеству транзакций. Воз-
раст детей тоже не имеет значения, кешбэк положен с 
каждой путевки. 

В случае, если родители передумали отправлять ре-
бенка в лагерь, возврат средств будет происходить так 
же, как происходит при обычной интернет-оплате: через 
интернет-терминал и электронный терминал. Кешбэк бу-
дет автоматически списан с карты покупателя в полном 
объеме в момент возврата.

Родители, которые приобрели путевки в лагерь на 
летние смены 2021 года до старта программы детского 
туристического кешбэка, могут подавать заявки с 15 
июня на сайте госуслуг, предъявив документы об опла-
те. Родителям вернутся 50% от уплаченной суммы, но 
не более 20 тыс. руб. При этом кешбэк можно получить 
только за онлайн-оплату. 

Если же уже есть сертификат на льготу, то програм-
мой кешбэка воспользоваться все же можно. Но в этом 
случае можно получить возврат половины той суммы, 
которую родители самостоятельно доплачивают к 
сертификату, эта сумма должна быть не более 20 тысяч 
рублей.

«К примеру, если путевка в лагерь стоит 20 тысяч, а на 
10 тысяч у семьи есть социальный сертификат, в этом 
случае родители доплатят за ребенка оставшиеся 10 
тысяч рублей. Но с одним важным условием – оплата 
должна быть произведена с помощью карты «Мир», 
тогда на карточку вернутся 50% – это 5 тысяч рублей», 
– пояснил Кодзаев. 

Актуальный список лагерей-участников программы, а 
также перечень туроператоров и агрегаторов, которые 
продают путевки в детские лагеря, доступен на сайте 
мирпутешествий.рф в отдельном разделе «Детские 
лагеря». 

К программе уже присоединилось около тысячи 
детских лагерей по всей стране, процесс подключения 
продолжается и список лагерей-участников будет по-
полняться. 

Задать интересующие вопросы можно по телефонам 
«горячей линии» Ростуризма и ОНФ, а также в специ-
альном чате на сайте мирпутешествий.рф.

Залина ГУБУРОВА.



«ИРОН ГАЗЕТ» МОЖЕТ СТАТЬ ЛЕКАРСТВОМ ЖИЗНИ»
К 115-ЛЕТИЮ ВЫХОДА ПЕРВОЙ СВЕТСКОЙ ГАЗЕТЫ НА ОСЕТИНСКОМ ЯЗЫКЕ

После публикации в «Северной Осетии» очерка о 
епископе Иосифе Чепиговском – редакторе-издателе первой 
осетиноязычной церковной газеты «Катихизагтаурагьта» 1878 
года, многие читатели «СО» просили меня рассказать кратко 
об истории осетинской журналистики в целом. 
Выполняю их просьбу. Но прежде считаю уместным 

сказать несколько слов о роли представителей творческой 
интеллигенции Осетии начала ХХ века и их первых опытах по 
созданию печатного органа на родном языке. Ниже приведу 
славные имена осетинской интеллигенции, большинство из 
которых оказались репрессированы в тридцатые годы ХХ 
столетия. Пусть эта публикация будет данью их памяти. В 2018 
году в Москве, на доме 7, по улице Доватора, где проживал 
редактор «Ирон газет» Асланбек Бутаев в тридцатые годы, 
Фондом «Последний адрес» установлен знак памяти (на фото). 

Ðàññåÿòü òüìó íåçíàíèÿ
Долог и тернист был путь, который про-

шла осетинская интеллигенция, прежде 
чем вышел первый номер светской газеты 
на осетинском языке. Ее появлению пред-
шествовало множество попыток передовой 
части интеллигенции Осетии создать свой 
печатный орган на родном языке. Идея 
выпуска такой газеты относится к 1891 г., 
когда священник А. Гатуев испрашивал у ар-
хиерея позволения выпускать прибавочный 
листок на осетинском языке. К сожалению, 
сохранилось лишь упоминание об этой по-
пытке издать на родном языке приложение 
к официальной газете.

 В том же году, 18 января, Общество вос-
токоведов, образованное во Владикавказе 
в конце 80-х годов XIX в., обсуждало вопрос 
об издании национальной газеты. Было пред-
ложено выпускать ее вместе с переводом на 
русский язык. Это начинание продолжения 
не имело, однако, возникло другое. Один из 
членов общества A. Кубалов задумал под-
готовить «Руководство к изучению русского 
языка». По этому поводу он писал В. Мил-
леру: «Как вы находите? Я намереваюсь... 
ввести картины с двоякою целью как на-
глядное обучение, да и к тому же осетинский 
язык беден для выражений тех понятий, 
которые возможны на русском языке, и по-
том – для того чтобы учащийся на русском 
языке передавал содержание». Другой член 
того же общества – А. Кануков – в 1890 г. 
подготовил к печати осетинскую азбуку, 
которую посвятил В. Миллеру. Книга вышла 
с некоторыми техническими погрешностями, 
тем не менее она сразу же разошлась по 
всем школам Осетии, хотя в большинстве из 
них осетинский язык не изучался. 

 Передовая интеллигенция ясно сознавала 
большую потребность малограмотного на-
селения как в учебной литературе, так и в 
периодическом печатном органе. Несмотря 
на то, что А. Гатуев не смог получить раз-
решение на выпуск листка при «Терских 
ведомостях», Общество востоковедов про-
должало добиваться создания в Осетии пе-
риодического издания на осетинском языке. 
Вторую попытку А. Кануков предпринял уже 
вместе с А. Кубаловым в 1897 г., когда они 
задумали основать издательское общество. 
Об этом свидетельствует одно из писем 
А. Кубалова: «Летом мы выработали устав 
Осетинского издательского общества, но 
пока боимся представлять его начальству. 
Смотрит здешнее казачье начальство край-
не враждебно на осетин и на горцев во-
обще». Данный вопрос был поставлен перед 
Терской администрацией и в 1899 г. был уже 
назначен секретарь – Гаппо Баев. «Ты там 
на своем месте, как никто, – писал по этому 
поводу К. Хетагуров. – Надо издательское 
общество оформить официально – тогда 
многое делать легче».

 Г. М. Цаголов одним из первых заострил 
внимание на необходимости печатного сло-
ва на родном языке. Когда в январе 1901 г. 
Владикавказское сельскохозяйственное 
общество приступило к изданию своего жур-
нала – приложения к «Терским ведомостям», 
– Цаголов призвал это общество во главе с 
редактором приложения И.И. Тускаевым 
выпускать журнал не раз в месяц, а раз в 
неделю и «время от времени делать особые 
приложения на туземных языках». В том же 
году Г. Цаголов в газете «Терские ведомо-
сти» опубликовал статью «Осетинское из-
дательское общество», в которой подробно 
остановился на проблемах, определявших, 
по его мнению, цели и задачи общества. 
Во-первых, автор считал целесообразным 
издавать кроме газеты на родном языке на-
учно-популярную литературу. Он объяснял 
это тем, что неграмотная часть населения 
Осетии крайне невежественна, и ее надо 
учить грамоте и просвещать: «Тьма незнания 
здесь царит издревле. Нужна усиленная 
работа, чтобы рассеять эту тьму».

 Публицист указывал также, что про-
свещению народа в данное время служит 
школа, которая «должна быть путеводной 
звездой и для издательского общества. Ка-
кой сильный удар в этом отношении может 
нанести тьме издательское общество, вы-
пустив ряд научно- популярных сочинений по 
разным отраслям знаний, ...внести в дымную 
и убогую саклю осетина эти маленькие бро-
шюрки стоимостью в 3-5 копеек». При этом 
Г. Цаголов считал обязательным обращение 
к русской научно-популярной литературе, 
переводу ее на осетинский язык и «создать 
осетинского читателя». Если среди русского 
населения в начале XX в. было только 27% 
грамотных, то еще более печальную картину 
в этом отношении представляли собой на-
роды окраин царской России. Среди осетин 
число грамотных в тот же период не превы-
шало 8%.  

Несмотря на все усилия осетинской ин-
теллигенции, основать общество по изданию 
осетинской литературы не удалось. Однако 
неудачные попытки не сломили дух осетин-
ских просветителей. Г.Баев в письме к И. Ша-
наеву, в частности, писал: «Одним из насущ-
ных вопросов в современной жизни Осетии 
является вопрос о родной письменности. От 
рационального решения этого вопроса зави-
сит все дальнейшее поступательное движе-
ние осетин по пути культурного развития... 
Книг на родном языке нет, а потому по вы-
ходе из школы прекращается дальнейшее 

развитие и воспитание народа. Кругозор его 
остается одним и тем же, ...только родная 
книга может разнести свет новой жизни в 
глубину народной массы. Почва готова. Ма-
териалы имеются. Изданная в 1897 г. поэма 
А. Кубалова «Афхардты Хасана» в 1000 
экземпляров – разошлась в два месяца. 
Цензурою разрешена к печати недавно 
новая книга Коста, «Ирон фандыр», к ее 
изданию уже приступили («Ирон фандыр» – 
«Осетинская лира», вышла во Владикавказе 
в 1899 г.)». 

 Между тем и среди широких слоев населе-
ния рос интерес к культуре родного народа, 
его истории и языку. Это видно, например, 
из письма Т. Габуева, писавшего Г.В.Баеву 
в 1905 г.: «Было бы очень хорошо, если бы 
наши известные ученые обратили внимание 
на наш язык, обогатили его, внесли в язык 
архаичные слова, забытые нами. Мы очень 
встревожены, что молодежь, оканчивающая 
Ардонскую духовную семинарию, неважно 
владеет родным языком. Нет книг, нет га-
зет. Как тогда учиться языку? Молодежь 
семинарии очень хочет учиться, но нет книг. 
Был «Ирон фандыр» Коста, да и тот стал 
редкостью. Как же нам быть?» 

В это время, после событий первой рус-
ской революции, формально была снята 
предварительная цензура, расширился круг 
вопросов, по которым можно было высказы-
ваться в прессе, стало возможно несколько 
глубже проникать в суть обсуждаемых про-
блем. И хотя одновременно расширились 
права местной администрации, которая по 
своему усмотрению могла закрыть в любое 
время тот или иной орган печати, выслать 
в административном порядке журналистов 
как лиц неблагонадежных в политическом 
отношении, общая атмосфера изменилась. 
Первым из осетин в 1905 г. ходатайство 
перед наместником Кавказа о разрешении 
издавать во Владикавказе еженедельную 
газету на осетинском языке возбудил Г. 
Баев. Но его попытка не увенчалась успехом. 
Тогда группа местных интеллигентов, уже в 
который раз, собралась основать издатель-
ское общество, на базе которого можно было 
бы выпускать осетинскую газету. Первое ор-
ганизационное заседание общества, назван-
ного «Ир» («Осетия»), состоялось 12 октября 
1905 г. в здании городской думы, где тайной 
баллотировкой было избрано правление. В 
него вошли писатель А. Кубалов, учитель 
Х. Уруймагов, врач Д. Газданов, адвокаты 
А. Кануков, Д. Шанаев, Г. Баев и др. В состав 
ревизионной комиссии были избраны Ф. Ко-
ченов, А. Гассиев, М. Кануков, Ф. Голиев, 
Н. Кесаев. Председателем правления стал 
Д. Шанаев, секретарем – А. Кубалов. 

Ñëîâà-îáåùàíèÿ
 По мнению историков, тогда же был вы-

работан и устав общества, но, как явствует 
из архивных документов, устав был выра-
ботан только в декабре 1905 г. По словам 
Г. Баева, одного из учредителей общества, 
устав во многом «нарушал основные законы 
империи». И действительно, «по распоря-
жению начальника Терской области устав 
1905 г. был изъят, и деятельность общества 
приостановлена». В научной библиотеке 
СОИГСИ им. В.И. Абаева хранится экзем-
пляр этого документа, напечатанного во 
Владикавказской типографии Г.К. Турич в 
виде отдельной брошюры. 

Тем же составом учредителей общества 
во главе с А. Кубаловым, А. Бутаевым и 
Д. Газдановым через год был принят не-
сколько обновленный устав издательского 
общества «Ир». 

Главной целью оно ставило обучение гра-
моте всего населения Осетии без сословных 
ограничений. Первый пункт гласил: «Осетин-
ское издательское общество учреждается с 
целью просвещения осетин». Его программа 
включала организацию национальных типо-
графий, выпуск на родном и других языках 
народов Терека периодических изданий, 
книг, брошюр, листков беллетристического и 
научного содержания, а также художествен-
ных произведений. 

Общество имело далеко идущие планы, 
в которых особое место занимала борьба 
с неграмотностью. То обстоятельство, что 
было принято решение издавать литературу 
не только на осетинском языке, принимать в 
общество любого желающего без различия 
национальности и вероисповедания, сосло-
вия и пола, говорит о его демократическом 
характере. Казалось, все было готово, и вот-
вот начнет выходить газета на осетинском 
языке. Однако после объявления в области 
военного положения «генерал-губернатор 
распорядился приостановить деятельность 
общества на неопределенное время. В том 
же 1906 г. Осетинское издательское обще-
ство было создано в г. Баку. 

Оно также разработало план действий и 
утвердило на своем собрании устав. При-
мечательно, что необходимость издания 
национальной литературы, в которую вклю-
чали и периодическую печать, широко об-
суждалась. Один из членов Осетинского 
издательского общества Т. Егиков в 1908 
г. в газете «Терек» писал: «Возникновению 
высокой идеи способствовали заявления из 
народной массы с просьбой издавать какую-
нибудь газету, журнал, словом, какой-нибудь 
печатный орган на осетинском языке. Кроме 
того, поступали и пожертвования на издание 

такого органа. Таким образом, фактором 
возникновения идеи является потребность 
осетинского народа в печатном периодиче-
ском органе». 

В январе 1906 г. Асланбек Саввич Бу-
таев, член о бщества «Ир», закрытого на 
неопределенное время, снова предпринял 
попытку основать газету на осетинском 
языке, он хлопотал об издании газеты «Фи-
диуаг» («Глашатай»), которая должна была 
выходить два раза в неделю, но ходатайство 
по ней было снова отклонено Терскими 
властями. 21 апреля 1906 г. Газета «Терек» 
писала, что «правлением Общества рас-
пространения образования и технических 
сведений среди горцев Терской области по-
лучена «бумага» из канцелярии временного 
генерал-губернатора, касающаяся судьбы 
Осетинского издательского общества «Ир». 
Видимо, учредители общества возбудили 
вновь перед терским начальством вопрос об 
осетинской газете и образовании общества. 
Поэтому канцелярия генерала предложила 
Горскому обществу распространения об-
разования взять на себя «осуществление 
тех задач, которые поставило себе изда-
тельское общество... Вопрос этот в скором 
времени будет рассмотрен правлением 
Общества распространения образования» . 
Но это были лишь слова-обещания.

 А. С. Бутаев, которому не разрешили в 
январе издание газеты «Фидиуаг», в марте 
подал прошение на имя начальника Терской 
области: «Так как типографское дело мне 
близко знакомо, прошу Ваше Превосхо-
дительство назначить меня заведующим 
областной типографией. Я два года был 
управляющим самой крупной типографией 
К. М. Федорова, контрагента Среднеазиат-
ской дороги, в которой установлены новей-
шие машины донаборных машин, служащих 
и рабочих до 150 человек и обороты свыше 
200 тыс. р. Ввиду этого обстоятельства я по-
лагаю, что сумел бы и заведовать областной 
типографией». 

 Если бы А. Бутаев получил разрешение, 
несомненно, это облегчило бы издание 
осетинской газеты и вообще литературы 
на родном языке. Надо заметить, что А. 
Бутаев не только заведовал типографией в 
Туркестане, но и замещал некоторое время 
редактора «Закаспийского обозрения» – 
главной газеты округа. 

 Однако бороться за выпуск национальной 
газеты А. Бутаев не перестал. Из группы 
осетин-интеллигентов уже вырос своего 
рода редакционный коллектив, готовый в 
любой день приступить к ее выпуску. Один 
из организаторов этого коллектива М. Га-
диев вспоминал об этом сложном периоде: 
«Первая газета! Нужен был опыт, умение 
подойти к еще непочатому делу, нужен был 
сплоченный состав сотрудников, желавших 
работать без оплаты. Нужны были хоть не-
значительные организационные средства, 
нужен был авторитет... Был один человек, 
который обладал и опытом, и авторитетом, 
вокруг имени которого могли бы объеди-
ниться многие и многие, имя которого могло 
бы, наконец, стянуть средства и силы. Этот 
человек был Коста Хетагуров, но он умер 
ранней весной этого года. Однако жизнь 
повелительно ставила на очередь вопрос 
об издании осетинской газеты». 

 Редакция, ожидавшая во главе с А. Бутае-
вым разрешения местных властей на выпуск 
газеты, включала, по существу, две группы. 
Одна состояла из работников, которых исто-
рики привыкли называть «старшим поколе-
нием», она намеревалась с помощью газеты 
«учить грамоте, распространять знания, 
сообщать о том, что происходит вокруг, как 
живут другие народы, искоренять вредные 
обычаи, поднимать культурный уровень осе-
тинского населения». Так характеризовал 
задачи еще не появившегося органа печати 
один из участников подготовки к выпуску га-

зеты И. Собиев. О «младших» тот же И. Со-
биев вспоминал, что «они в первую очередь 
стремились к освобождению народа от ига 
самодержавия, буквально дышали великими 
лозунгами момента, лозунгами политической 
свободы, национализации и социализации 
земли, борьбы за народное дело, и симпатии 
этой группы всецело и безраздельно были на 
стороне поднявшегося народа».

 В апреле 1906 г. Асланбек Бутаев наконец 
добился разрешения на издание осетинской 
газеты «Фидиуаг». Официальным цензором 
осетиноязычных периодических изданий 
был назначен коллежский секретарь Д. 
Газданов. Вскоре газета «Терек» сообщала, 
что газета будет называться не «Фидиуаг», 
а «Ирон газет». Творческой группой «Ирон 
газет» было решено множество материаль-
но-технических проблем. Необходимо было 
найти наборщика, умеющего набирать по-
осетински. Он оказался один на всю Осетию 
и уже работал в типографии З. Шувалова. 
По словам Ц. Гадиева, только благодаря 

находчивости А. Бутаева наборщика сняли 
с «общей ежедневной работы» и привлекли 
к набору «Ирон газет» Перед редакцией 
возникла другая, не менее сложная за-
дача – обеспечить типографию бумагой. И 
вновь проявил себя А. Бутаев: он уговорил 
С. Казарова дать национальной газете не-
обходимую бумагу.

Перед тем как приступить к выпуску газе-
ты, в редколлегии обсуждался вопрос о ее 
названии. Было предложено несколько ва-
риантов: «Рухс» («Свет»), «Хур» («Солнце»), 
«Хурзарин» («Радуга»), «Райсом» («Утро»), 
«Фадис» («Набат») и т.д. Наконец прозвуча-
ло просто «Ирон газет» («Осетинская газе-
та»), и редакционной группой было принято 
это скромное и всем понятное название. 
Редактором стал А.С. Бутаев.

 20 июля 1906 г. все статьи, корреспон-
денции и заметки были сданы в набор и 
через два дня набраны. Сотрудникам газеты 
самим пришлось принимать участие в наборе 
и процессе печатания. И это понятно, группа 
ощущала не только финансовые, но и мате-
риально-технические затруднения. Позже, 
в своих воспоминаниях Ц. Гадиев упоминал 
о том, как один из сотрудников редакции 
Цоцко Амбалов крутил колесо старой типо-
графской машины. 

«Ãàçåòó, ñâîþ ãàçåòó!» – 
все чаще и явственнее раздавалось в 

осетинских селах и аулах, – вспоминал 
Ц. Гадиев. – Это осознавалось большин-
ством интеллигенции и частью служащих 
и рабочих-осетин... Поздно вечером в суб-
боту 22 июля набор уже был закончен и 
сверстан... Перед типографией собралась 
изрядная группа людей, ожидающих вы-
хода газеты... К полуночи был готов первый 
номер осетинской газеты» . 23 июля 1906 г. 
– знаменательная дата в истории осетинской 
журналистики. Это день, когда вышла «Ирон 
газет» – первая светская осетинская газета, 
появления которой давно ждали.

 Передовая статья «Ирон газет» от 23 
июля содержала программу дальнейших 
действий. В ней характеризовалось соци-
ально- экономическое состояние области, 
говорилось о необходимости улучшить суще-
ствующее положение. В статье, в частности, 
отмечалось: «Дзауджикау. Июль. 23 дня. 
Вышла осетинская газета... Счастли-
вого пути! Издавать газету нелегко, но, 
чувствуя ее острую необходимость для 
непросвещенного народа, для которого 
она может стать лекарством жизни, мы 
будем ее издавать по мере своих воз-
можностей. И мы не должны отставать от 
развитых ученых народностей. Наш народ 
любит книгу, любит школу. Осетинская 
газета для нашего народа должна стать 
настоящей школой для всех: мужчин, 
женщин, детей и стариков, для тех, кто 
умеет читать и не умеет. В любом селении 
найдутся люди, которые прочтут каждый 
номер газеты всему селению, а понимать 
– понимают все. В этом деле нам помогут 
и сельские учителя». 

 Так определила газета свои культурно-
просветительские задачи. Но печатный 
орган не мог ограничиться этим хотя бы 
потому, что в составе редакции было пред-
ставлено не только старшее поколение, но и 
младшее, которое было готово «помещать на 
страницах газеты воззвания и прокламации 
партий». Позиция молодых сотрудников ре-
дакции также нашла отражение в передовой 
статье, где говорилось о том, что «Россия со-
зрела для изменения существующего строя. 
Новый строй установит новые отношения 
между людьми». Журналисты подчеркива-
ли: «Мы должны быть готовы к этому – вот 
почему сегодня, как никогда, необходима 
осетинская газета... Давно пора увидеть 
свет и осетинскому народу!»

На выход в свет первых номеров «Ирон 
газет» отозвались многие местные газеты. 
«Отклики Кавказа» сообщали читателям: 
«...Во Владикавказе вышел первый номер 
осетинской газеты «Ирон газет», ставящей 
целью... служение Осетии и которая берет 
на себя благодарный, но вместе с тем тя-
желый труд. Нужно обладать весьма боль-
шой настойчивостью, умением, а главное, 
любовью к своему народу, чтобы с честью 
выполнить это трудное дело». Грузинская 
газета «Шрома» писала по тому же поводу: 
« В Северной Осетии (в Терской области) 
за последнее время заметно развилось 
просвещение. 23 июля вышла первая осе-
тинская газета «Ирон газет», имеющая 
прогрессивное направление. Своей обязан-
ностью эта газета считает в силу своих воз-
можностей служить осетинам как Северной 
Осетии, так и Южной, внести в среду осетин 
просвещение, всесторонне осведомлять их 
о происходящем на Кавказе, в России и в 
других странах. Новая осетинская газета не 
стесняется разоблачать недостатки своего 
народа. Это первый признак, что у осетин 
хорошее будущее и что новая газета при-
несет пользу нации». 

 Направление газеты в первую очередь 
зависело от состава редакции, который был 
сформирован задолго до выхода издания 
в свет. А. Бутаев, Ц. Гадиев, Ц. Амбалов, 
Дз. Газданов, С. Коченов, А. Кануков и 
К. Уртаев были инициаторами создания газе-
ты. Видимо, не случайно подобрался такой 
состав сотрудников редакции: здесь были 
юрист, педагог, медик, философ, агроном; 
они могли готовить и публиковать инте-
ресные материалы на самые разные темы, 
волновавшие все осетинское население.

 Одним из самых жизненно важных в 
Осетии был аграрный вопрос. Депутат от 
Терской области признавал с трибуны Го-
сударственной думы, что горцы находятся 
в таком ужасающем положении, которое 
«заставляет невольно задуматься, каким об-
разом они существуют». Вполне естествен-
но, что цены на землю росли стремительно. 

«Ñêàëû õëåáà íå ðîäÿò...»
 С первого же номера «Ирон газет» повела 

открытый разговор о чрезмерно тяжелом 
положении горцев. Большинство публикаций 
на эту тему написаны А. Бутаевым в жанре 
полемической статьи. В первом номере он 
страстно критикует Государственную думу, 
не способную решать жизненно важные 
вопросы беднейших слоев населения. «Не 
случайно заседание Думы началось с обсуж-
дения земельной проблемы, – писал он, – по-
тому что люди со всех концов области только 
и говорят о необходимости решения земель-
ного вопроса. Если поделить ее поровну, то 
хватит всем. Но нет справедливости». В кон-
це статьи автор замечает, что «нет другого 
выхода из создавшегося положения, кроме 
как народу самому поделить землю, которая 
находится в руках помещиков, сдающих ее 
бедноте в аренду. Таким образом изо дня 
в день богатеют богачи, а трудовой народ 
становится все беднее». Возвращаясь к 
думским заседаниям, редактор скептически 
замечал: «Сколько бы Дума ни заседала и 
ни «решала» наш вопрос земли, на деле все 
останется по-старому».

 Обычно материалы о бедственном по-
ложении осетинского крестьянства публи-
ковались под рубрикой «Из ущелья». В них 
рассказывалось о тяжелых мытарствах 
людей, живущих в Осетии и во всей Терской 
области. Под рубриками «Из Южной Осетии» 
и «Из жизни в России» шел обстоятельный 
разговор о народе, проблемах Закавказья и 
России. Так, во втором номере под рубрикой 
«Из Южной Осетии» появился очерк Цомака 
Гадиева «Гудское ущелье», который по ос-
новной идее перекликается со статьей Ас-
ланбека Бутаева «Земельные дела». Автор 
очерка подчеркивает, что одной красотой 
природы и величием гор сыт не будешь, 
«скалы хлеба не родят, а камнями питаться 
нельзя». Далее публицист говорит об обе-
здоленной массе народа, живущего в ущелье 
Гуд, о необходимости обратить внимание 
на этот уголок Осетии. Так как письменные 
просьбы населения ни к чему не привели, 
«начальство осталось начальством», народ-
ному возмущению нет предела. «Наступит ли 
когда-нибудь нашим мучениям конец, долго 
ли еще будут издеваться над нами?!» – вос-
клицает автор и в конце очерка открыто 
ставит вопрос о свободе крестьян.

 От номера к номеру выступления газе-
ты по актуальным вопросам становились 
острее. Во втором и третьем номерах Ц. 
Гадиев опубликовал две статьи под одним 
названием «Жизнь в России», в которых 
бесстрашно поведал о революционном дви-
жении в России, о том, что народ только и 
ждет момента, чтобы излить свой гнев, что-
бы получить наконец землю и волю. «Время 
идет... Эпоха сменяет эпоху... Жизнь стре-
мится вперед. И люди стремятся узнать что-
то новое: ищут новые дела, новое счастье... 
Нельзя так дальше жить, как раньше. Мы 
не должны терпеть дальше эти мучения. С 
давних пор нас угнетали, а рядом с алдарами 
не принимали нас за людей. Но люди поняли, 
что чиновничество для богачей не богом по-
слано, и начали бороться, – кто словом, кто 
письмом, а кто и делом». 

 Анализируя публикации «Ирон газет» 
по аграрному вопросу, можно заключить, 
что он был самым актуальным. Таким же 
злободневным для всего горского насе-
ления Терека был и вопрос социальной 
несправедливости. В передовице третьего 
номера «Ирон газет» говорилось: «Народ 
начал борьбу за новые порядки в стране», 
но «отменить старые порядки будет совсем 
нелегко... Чтобы нас не застали врасплох, 
мы должны быть вместе. Надо держаться 
сплоченно, потому что если человек один – 
он бессилен». Автор считал, что необходимо 
объединение всех трудовых сил Осетии в 
борьбе против эксплуататоров. «Мы – один 
народ, цели у нас одни – это надо понять на-
всегда». Он подчеркивал, что «если люди 
Осетии будут понимать друг друга дома, то 
вместе с соседними народностями смогут 

дать отпор любому врагу. В стране во многих 
местах крестьяне образовывали комитеты. 
Так постепенно прогрессивные публицисты 
первой светской газеты на осетинском язы-
ке начали разговор о формах и методах по-
литической борьбы, при этом немаловажную 
роль играло то, что с материалами на обще-
ственно-политические и социально- эконо-
мические темы люди могли познакомиться 
на родном языке.

 Часто газета прибегала в своих высту-
плениях к жанру статьи, которым умело, со 
знанием его особенностей и возможностей 
пользовались А. Бутаев и Ц. Гадиев. Именно 
с их выступлений началась осетинская на-
циональная публицистика. В «Ирон газет»  
впервые были представлены на суд чита-
телей очерки на родном языке Камболата 
Уртаева, напечатанные в «Ирон газет»: «По-
хищение девушки» – направленный против 
отдельных обычаев народа, «Крысы» – об 
отношении кулачества к крестьянству, «Ве-
рующий» и «Божество»  – о вредных привыч-
ках горцев. Также на страницах «Ирон газет» 
впервые увидел свет рассказ на осетинском 
языке «Новая бурка» Сабана Коченова. 

Âñåãî äåâÿòü íîìåðîâ
В «Ирон газет» были представлены и 

самые разные жанры журналистики: фелье-
тон, корреспонденция, письма, телеграммы. 
Газета просуществовала всего лишь 29 
дней – с 23 июля по 20 августа 1906 года. 
Редакция успела выпустить девять номеров. 
За такой короткий срок она не могла дать 
основательный анализ сложной ситуации 
в Осетии, но, несмотря на это, значение ее 
велико. О популярности газеты может сви-
детельствовать тот факт, что к 20 августа 
редакция накопила солидную сумму – 250 
руб., которую составили пожертвования чи-
тателей на ее развитие. Вместе с тем враги 
газеты наводнили канцелярию генерал-
губернатора разными доносами, в которых 
писали, что с того времени, «как группа 
осетинских интеллигентов стала издавать 
газету «Ирон газет», в Осетии нет покоя... 
Население, читая газету, перестало платить 
налоги и подати, отбывать повинности, под-
чиняться сельским и аульным властям». 

Газета «Терек» сообщала, что «закрытие 
первой осетинской газеты, вызвавшей у на-
селения громадный интерес к современной 
культурной жизни, с ее новыми требовани-
ями и запросами, произвело на всю Осетию 
удручающее впечатление. С нетерпением 
ожидается выход новой осетинской газеты. 
В осетинских селениях, где газеты расхо-
дились в большом количестве, подписная 
плата собиралась группами лиц в складчину, 
и выписывались они на имя одного грамотно-
го человека, который по получении номера 
спешил на «ныхас» (место сбора осетинских 
старшин для решения важных вопросов 
– Т.В.) садился в круг лиц, уплативших за 
газету, и других, и громко принимался за 
чтение. Теперь на осетинских «ныхасах» 
только и слышится: «Когда же к нам придет 
опять наша газета?». 

Несмотря на свою недолговечность, «Ирон 
газет» сыграла выдающуюся роль первенца 
осетиноязычной гражданской печати, поло-
жив начало профессиональной националь-
ной журналистике.

Нельзя сказать, что с ее закрытием борь-
ба творческой интеллигенции за народную 
трибуну прекратилась. Были предприняты 
усилия к тому, чтобы возобновить начатое 
дело, хотя послереволюционная атмосфера 
во Владикавказе не благоприятствовала 
этому. По всему городу шли обыски и облавы. 
Усилились «требования» к журналистам со 
стороны местной администрации. 18 сентя-
бря А. С. Бутаев, «бывший редактор приоста-
новленной осетинской газеты «Ирон газет», 
был арестован» и приговорен «администра-
тивным порядком к заключению в тюрьму 
на два месяца за то, что в его квартире при 
обыске был найден револьвер». Как свиде-
тельствует газета «Русское слово», А. Бута-
ев был арестован и за «попытку похитить из 
типографии Шувалова осетинский шрифт». 
Обыск в его квартире был произведен поз-
же, 24 сентября, когда и был обнаружен 
револьвер. Через месяц А. С. Бутаеву было 
предписано «покинуть в течение трех дней 
пределы Терской области». 

Однако, как ни свирепствовала царская 
цензура, осетинская прогрессивная обще-
ственность не оставляла попыток наладить 
выпуск газеты на родном языке. В ноябре 
того же года временный генерал-губернатор 
утвердил устав Осетинского издательского 
общества «Ир», которому удастся в после-
дующем организовать выпуск новых осети-
ноязычных газет и журналов.

 Таким образом, именно 1906 год стал 
годом зарождения светской национальной 
журналистики Осетии. Материалы газеты 
отличались как острой социальной направ-
ленностью, так и высоким журналистским 
мастерством. Газета выступала защитницей 
национальных интересов осетин и в их лице 
всех горских народов Кавказа. Она вскры-
вала такие вредные явления, как кровная 
месть, похищение девушек, алчность. Осе-
тинская прогрессивная интеллигенция, 
основав «Ирон газет», тем самым положила 
начало осетинской периодической печати, 
а значит, и осетиноязычной публицистике. 
Деятельность газеты стала важным этапом 
в развитии литературного процесса, редак-
ционно-издательского дела.

«Ирон газет»  оставила неизгладимый 
след в истории осетинского народа, являясь 
по своей сути составной частью всей про-
грессивной печати страны периода первой 
российской революции. Она дала мощный 
толчок дальнейшему развитию националь-
ной прессы в крае и стала ярким примером 
для последующих газет и журналов, вы-
ходивших на осетинском языке. Ее демо-
кратизм вдохновлял на смелую, острую и 
злободневную постановку вопросов полити-
ческого и экономического значения.

Валерий ТАКАЗОВ, 
доктор филологических наук,

профессор кафедры массовых 
коммуникаций Российского 

университета дружбы народов (РУДН).
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

БАДТИЕВ Б.П.

Принимайте участие и побеждайте
 Крайне важная роль в решении задачи по 

повышению уровня жизни граждан, созданию 
комфортных условий для их проживания, условий 
и возможностей для самореализации и раскрытия 
таланта каждого человека отведена органам местного 
самоуправления. 

В настоящее время органами 
местного самоуправления нако-
плен успешный опыт повышения 
эффективности муниципального 
управления на основе внедрения 
новых управленческих технологий 
и инноваций, развития «обратной 
связи» с населением и поддержки 
общественных инициатив. 

Работа по выявлению, обобщению 
и распространению примеров лучшей 
муниципальной практики в нашей 
стране уже приобрела системный 
характер. Всероссийский конкурс 
«Лучшая муниципальная практика» 
(далее – Конкурс) организуется и 
проводится, начиная с 2016 года 
в целях выявления, поощрения и 
распространения примеров лучшей 
практики деятельности органов 
местного самоуправления и решению 
вопросов местного значения муни-
ципальных образований. В качестве 
награды в бюджеты победителей 
федерального этапа перечисляются 
финансовые средства. В 2019 году 
сумма конкурсных средств состав-
ляла 40 млн рублей. По поручению 
Президента России Владимира Пу-
тина Минфин Российской Федерации 
обеспечил увеличение в разы суммы 
на премирование победителей Кон-
курса  до 1 млрд рублей. Комиссия 
определяет пять победителей по 
соответствующим номинациям в 
каждой категории участников, среди 
которых распределяются первое–
пятое места победителей Конкурса. 
Сегодня размер денежной премии по 
каждой из пяти номинаций Конкурса 
составляет:

 а) в первой категории участников 
(городские поселения и округа): пер-
вое место – 50 млн рублей; второе ме-
сто – 40 млн рублей; третье место – 30 
млн рублей; четвертое место – 20 млн 
рублей; пятое место – 10 млн рублей;

б) во второй категории участников 
(сельские поселения): первое место – 
20 млн рублей; второе место – 15 млн 
рублей; третье место – 7 млн рублей; 
четвертое место – 5 млн рублей; пя-
тое место – 3 млн рублей.

 Долю из них, полагающуюся за 
победу в Конкурсе, муниципальные 
образования могут использовать 
на благоустройство, развитие ин-
фраструктуры и другие нужды со-
ответственно номинации, в которой 
победил проект муниципального 
образования. Порядок организации 
и проведения Конкурса, а также 
порядок предоставления межбюд-
жетных трансфертов на премиро-
вание победителей определен По-
ложением о  Конкурсе  и утвержден 
Постановлением Правительства 

Российской Федерации от 18 августа 
2016 года номер 815. В соответствии 
с указанным положением Конкурс 
проводится ежегодно и состоит из 
регионального и федерального эта-
пов, проводимых последовательно. 
Изначально Конкурс проводился в 
следующих трех номинациях: 1) гра-
достроительная политика, обеспе-
чение благоприятной среды жизне-
деятельности населения и развитие 
жилищно-коммунального хозяйства; 
2) муниципальная экономическая 
политика и управление муниципаль-
ными финансами; 3) обеспечение 
эффективной «обратной связи» с 
жителями муниципальных образо-
ваний, развитие территориального 
общественного самоуправления и 
привлечение граждан к осущест-
влению (участию в осуществлении) 
местного самоуправления в иных 
формах. Однако уже к концу 2017 
года Постановлением Правитель-

ства Российской Федерации была 
утверждена четвертая номинация 
«Укрепление межнационального 
мира и согласия, реализация иных 
мероприятий в сфере национальной 
политики на муниципальном уров-
не». А в 2020 году была учреждена 
и пятая номинация «Модернизация 
городского хозяйства посредством 
внедрения цифровых технологий и 
платформенных решений («Умный 
город»)». В Конкурсе в настоящее 
время участвуют муниципальные 
округа, городские округа, городские 
округа с внутригородским делением, 
городские и сельские поселения. 
Участие муниципальных районов, 
внутригородских территорий городов 
федерального значения и внутри-
городских районов городских окру-
гов с внутригородским делением не 
предусмотрено. Конкурс в настоящее 
время проводится в двух категориях: 
первая категория – муниципаль-
ные округа, городские округа (в том 
числе с внутригородским делени-
ем) и городские поселения; вторая 
категория – сельские поселения. 
В соответствии с Постановлением 

Правительства Российской Феде-
рации от 18 августа 2016 года номер 
815  Министерством строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации, Министер-
ством экономического развития Рос-
сийской Федерации, Министерством 
юстиции Российской Федерации, 
Федеральным агентством по делам 
национальностей были утверждены 
формы конкурсных заявок муници-
пальных образований в соответству-
ющих номинациях. Со всеми этими 
формами можно ознакомиться на 
сайте Администрации Главы Респу-
блики Северная Осетия – Алания и 
Правительства Республики Север-
ная Осетия – Алания. Координато-
ром Конкурса  с этого года является 
Минэкономразвития Российской 
Федерации.

 Региональный этап Конкурса про-
водится в соответствии с правовыми 
актами субъектов Российской Феде-

рации в целях выявления и отбора 
примеров лучшей муниципальной 
практики в каждом из субъектов 
Российской Федерации для после-
дующего проведения федерального 
этапа Конкурса. В целях проведе-
ния регионального этапа Конкурса 
органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации 
разрабатываются и издаются пра-
вовые акты, утверждающие порядок 
проведения регионального этапа 
Конкурса, а также регулирующие 
деятельность конкурсных комиссий 
и их состав. Также отдельные муни-
ципальные образования принимают 
правовые акты, направленные на 
внедрение лучших муниципальных 
практик. По поручению временно 
исполняющего обязанности Главы 
Республики Северная Осетия – Ала-
ния Сергея Меняйло Правитель-
ство Республики Северная Осетия 
– Алания в июне текущего года вне-
сет все необходимые изменения в 
соответствующее постановление, 
которое обеспечит организацию и 
проведение регионального этапа 
Конкурса в этом и последующие 

годы. Большую работу по организа-
ционно-техническому обеспечению 
деятельности конкурсной комиссии 
и принятию дополнительных мер в 
целях повышения активности, заин-
тересованности и более широкого 
привлечения муниципальных образо-
ваний к участию в Конкурсе проводит 
Администрация Главы Республики 
Северная Осетия – Алания и Прави-
тельства Республики Северная Осе-
тия – Алания совместно с Советом 
муниципальных образований. Регио-
нальный этап Конкурса стартует на 
территории нашей республики в июне 
этого года после его объявления 
Правительством Республики Север-
ная Осетия – Алания. В настоящее 
время муниципальные образования 
(городской округ г. Владикавказ, 
городские и сельские поселения) 
уже приступили к подготовке своих 
конкурсных заявок и презентаций, 
которые необходимо будет передать 
в конкурсную комиссию в срок до 25 
июля 2021 года. До 10 августа кон-
курсная комиссия должна подвести 
итоги регионального этапа и до 20 ав-
густа отправить конкурсные заявки 
победителей в Москву для участия 
в федеральном этапе. Для этого в 
городском округе г. Владикавказ и 
на базе всех восьми муниципальных 
районов нашей республики созданы 
рабочие группы по оказанию органи-
зационной и методической помощи 
городским и сельским поселениям по 
подготовке вышеуказанных заявок 
и презентаций. В этом в соответ-
ствующей номинации им оказывают 
содействие и наши республиканские 
органы исполнительной власти: ми-
нистерство жилищно-коммунального 
хозяйства, топлива и энергетики; 
министерство экономического разви-
тия; министерство финансов; мини-
стерство по вопросам национальных 
отношений; комитет архитектуры и 
градостроительства и управление 
по информационным технологиям и 
связи. Все вышеуказанные органы 
исполнительной власти будут ока-
зывать содействие органам местного 
самоуправления в решении возника-
ющих проблем в процессе подготовки 
конкурсных заявок и по взаимодей-
ствию со своими федеральными 
коллегами доводить до сведения 
органов местного самоуправления 
информацию о типовых ошибках, 
допускаемых органами местного 
самоуправления при оформлении 
конкурсных заявок. Органам мест-

ного самоуправления необходимо 
принимать более активное участие 
в конкурсе и регулярно обращаться 
к сборникам лучших практик по ре-
зультатам Конкурса, формируемым 
уполномоченным федеральными 
органами исполнительной власти, 
интегрировать лучшие практики в 
систему муниципального управления. 
Наша республика только два года 
принимает участие в данном Конкур-
се, на федеральном уровне заметили 
и уже отметили ее активное уча-
стие. Так, например, Красногорское и 
Иранское сельские поселения вошли 
в десятку лучших по России в номина-
ции «Укрепление межнационального 
мира и согласия, реализация иных 
мероприятий в сфере национальной 
политики на муниципальном уровне» 
и получили благодарственные пись-
ма от Федерального агентства по 
делам национальностей. Моздокское 
и Ардонское городские поселения 
получили благодарственные пись-
ма за активное участие в Конкурсе 
от Министерства строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации в номина-
ции градостроительная политика, 
обеспечение благоприятной среды 
жизнедеятельности населения и 
развитие жилищно-коммунального 
хозяйства. В прошлом году по резуль-
татам регионального этапа мы отпра-
вили в Москву 20 конкурсных заявок 
для участия в федеральном этапе 
Конкурса кроме конкурсных заявок 
по новой номинации «Модернизация 
городского хозяйства посредством 
внедрения цифровых технологий и 
платформенных решений («Умный 
город»)». В результате чего наше 
Комсомольское сельское поселение 
стало победителем (второе место) 
Конкурса в номинации «Обеспечение 
эффективной «обратной связи» с 
жителями муниципальных образо-
ваний, развитие территориального 
общественного самоуправления и 
привлечение граждан к осущест-
влению (участию в осуществлении) 
местного самоуправления в иных 
формах» и уже получило денежную 
премию из федерального бюджета  
15 млн рублей.

В этом году нашим муниципальным 
образованиям необходимо обяза-
тельно принимать участие в Конкур-
се, становиться призерами и выи-
грывать денежные призы. Все это 
будет способствовать и улучшению 
качества жизни в муниципальных 
образованиях нашей республики.

 Желаю всем нашим муниципаль-
ным образованиям–участникам Кон-
курса удачи и дальнейших успехов! 

Геннадий  РОДИОНОВ,  
полномочный представитель 

Главы РСО–А 
в Совете муниципальных 

образований РСО–А.

МУНИЦИПАЛЬНАЯ ПРАКТИКАМУНИЦИПАЛЬНАЯ ПРАКТИКА

Революция в лечении позвоночника
На страницах газеты «Северная 

Осетия» мы часто рассказываем 
об уникальной программе 
лечения «ВВ-Орикс-терапия», 
которую на протяжении трех лет 
успешно применяем в лечении 
позвоночника и суставов. 

Эффективность лечения повы-
шается с 35-40% до 90-95%, в разы 
сокращая вероятность рецидива 
болезни. Основу нашего курса 
составляют две эффективные 
методики: ВЛОК (внутривенное 
лазерное освечивание крови) и 
ВТЭС (внутритканевая электро-
стимуляция). Каждый метод за-

служивает отдельной публикации, 
сегодня уделим внимание ВТЭС.

ВТЭС – настоящая революция 
в лечении болей в позвоночнике, 
костной ткани и восстановлении 
нервов. Научная разработка про-
фессора Герасимова доказала 
эффективность при лечении прак-
тически всех заболеваний опор-
но-двигательного аппарата и не 
имеет аналогов в мире (хотя уже 
постепенно внедряется в ряде 
европейских стран).

Низкочастотный ток, соответ-
ствующий биотокам человека, 
через тонкую иглу-проводник под-
водится вплотную к пораженному 
участку костной ткани. Болевой 
синдром снимается за 1-2 проце-
дуры, но ВТЭС не просто снимает 
боль, восстанавливается крово-
обращение в пораженной зоне, 
усиливается регенерация хряще-
вой и костной тканей. Методика 
практически не имеет противо-
показаний, позволяет без меди-
каментов и операций вылечить 
даже самые сложные заболевания 
опорно-двигательного аппарата и 
грыжи дисков. 

Как правило, человек обращает 
внимание именно на симптомы бо-
лезни, когда они уже проявляют-

ся, например, боль позвоночника, 
суставов, головная боль, начинает 
«лечить» их при помощи обезбо-
ливающих препаратов, но они не 
способны воздействовать на со-
суды и улучшать кровообращение, 
не способны повлиять на здоровье 
человека. При этом боль в спине 
может быть симптомом большого 

числа серьезных заболеваний по-
звоночника или внутренних орга-
нов. А головная боль, как правило, 
свидетельствует о деформации 
шейных позвонков, часто явля-
ется симптомом остеохондроза 
шейного отдела позвоночника. 
Боль в суставах возникает не толь-

ко из-за воспаления (артрита), но 
также может быть проявлением 
более серьезного заболевания − 
артроза (остеоартроза).

ВТЭС − процедура абсолют-
но безболезненная и даже, как 
утверждают пациенты, весьма 
приятная, эффект воздействия 
на нервные рецепторы в 20-30 

раз сильнее, чем при обычной 
иглорефлексотерапии. Болевой 
синдром устраняется полностью у 
95% пациентов за 3-7 процедур, а 
эффект лечения длится от 1 года 
до 5 лет, в зависимости от степени 
поражения и стадии процесса.

К сожалению, болезни опор-
но-двигательного аппарата моло-
деют: к нам все часто обращаются 
пациенты в возрасте до 40 лет с 
болями в позвоночнике и суставах. 
Для старшего поколения жизнь 
с дискомфортом при движении 
часто становится обыденностью. 
Им кажется, что единственный 
способ лечения – операция, но в 
«Ориксе» своей основной задачей 
мы видим отсрочку хирургиче-
ского вмешательства, используя 
внутренние ресурсы организма 
для выздоровления. С помощью 
ВТЭС как части программы «ВВ-О-
рикс-терапия» улучшается кост-
ное кровообращение, питание 
хрящевой ткани в дисках, вос-
станавливаются функции нервов 
конечностей. 

Если подвести итог нашей не-
большой статьи (о ВТЭС можно 
говорить долго!), внутритканевая 
электростимуляция по методу 
Герасимова – настоящее спасение 
для пациентов, страдающих от 
таких проблем, как остеохондроз 

позвоночника, протрузии и грыжи 
межпозвонковых дисков, пле-
че-лопаточный периатроз, остео-
артрозы суставов, головная боль; 
пяточная «шпора», повреждения 
перифирических нервов. В «Орик-
се» мы справимся с любой болью!

Доверяйте свое здоровье про-
фессионалам! 

С уважением Максим Александрович ВАНДРОВСКИЙ,
 заведующий отделением реабилитации для взрослых Центра 

неврологии и ортопедии «Орикс», 
врач травматолог-ортопед.

Записаться на первичную консультацию можно по телефонам: 
53-88-88 и 53-53-33. Адрес Центра неврологии и ортопедии «Орикс»:
ул. Станиславского, 1. Часы работы: с 9 до 19.

МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР «ОРИКС»МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР «ОРИКС» АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО

«Болевой синдром снимается за 1-2 
процедуры, но ВТЭС не просто снимает боль, 

восстанавливается кровообращение в пораженной 
зоне, усиливается регенерация хрящевой и костной 
тканей».

«С помощью ВТЭС как части программы 
«ВВ-Орикс-терапия» улучшается костное 

кровообращение, питание хрящевой ткани в дисках, 
восстанавливаются функции нервов конечностей».

ÂÀÊÀÍÑÈÈ ÎÒ ÊÎÌÈÒÅÒÀ ÐÑÎ–À ÏÎ ÇÀÍßÒÎÑÒÈ ÍÀÑÅËÅÍÈß,
 тел.: 53-28-51; 53-58-57.

Бухгалтер – по итогам собеседования
Бригадир на производство – 30 000 р. 
Ведущий инженер – по итогам собе-
седования 
Врач УЗИ – 15 000 р.
Врач-офтальмолог – от 14 445 р.
Врач-эндокринолог – от 14 445 р. 
Врач-педиатр – от 14 445 р. 
Главный инженер – 60 300 р.
Мастер по ремонту транспорта – 
50 000 р. 
Менеджер по продажам – 20 000 р.
Метеоролог – 12 792 р. 
Массажист – 12 800 р. 
Медсестра – по итогам собеседования 

Официант – от 12 792 р.
Оператор котельной – 50 700 р. 
Повар-универсал – от 12 792 р.
Синоптик – 12 792 р.
Специалист по охране труда – 12 792 р.
Специалист по закупкам – 44 000 р. 
Технический директор – от 30 000 р. 
до 70 000 р.
Учитель географии – 12 792 р.
Учитель математики – 12 792 р. 
Учитель технологии – 12 792 р.
Учитель физкультуры – 12 792 р. 
Художник-дизайнер – от 12 792 р.
Электрогазосварщик – 35 200 р. 

ÂÀÊÀÍÑÈÈ Â ÐÀÉÎÍÀÕ ÐÅÑÏÓÁËÈÊÈ
Бухгалтер – 20 000 р., г. Дигора, тел. 
(8-86733) 91-2-14
Бухгалтер – по итогам собеседования, 
с. Чикола, тел. (8-86734) 3-13-51
Врач скорой помощи – 15 227 р., 
г. Моздок, тел. (8-86736) 3-65-96 
Ветеринарный врач – 13 249 р., с. Чико-
ла, тел. (8-86734) 3-13-51
Ветеринарный фельдшер в в/часть 
– 23 511 р., г. Моздок, тел. (8-86736) 
3-65-96 
Ветеринарный фельдшер в с. Дзуари-
кау – 12 792 р., г. Алагир, тел. (8-86731) 
3-18-69
Водитель – по итогам собеседования, 
г. Дигора, тел. (8-86733) 91-2-14
Врач анестезиолог-реаниматолог – 
г. Ардон, тел. (8-86732) 3-12-85

Врач анестезиолог-реаниматолог – 
16 401 р., с. Эльхотово, тел. (8-86735) 
5-10-11
Врач-оториноларинголог – 14 445 р., 
г. Алагир, тел. (8-86731) 3-18-69
Врач-трансфузиолог  – 15 227 р., 
г. Ардон, тел. (8-86732) 3-12-85
Главный инженер – 65 000 р., г. Беслан, 
тел. (8-86737) 3-54-73
Главный энергетик – 50 000 р., г. Бес-
лан, тел. (8-86737) 3-54-73
Документовед – по итогам собеседо-
вания, с. Чикола, тел. (8-86734) 3-13-51
Заведующий ФАПа в с. Нар – от 12 792 
р., г. Алагир, тел. (8-86731) 3-18-69 
Заведующий секцией (служба МВД) 
– 28 000 р., г. Моздок, тел. (8-86736) 
3-65-96 

  ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  КВАРТИРЫ в новостройках. Ка-
чество выше цены! Тел. 8-989-133-55-
55, с 8 до 22, Ахсарбек.

УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: расторже-

ние брака, взыскание алиментов, 
раздел совместно нажитого имуще-
ства, оформление наследственных 
прав, перевод из жилого помещ. в 
нежилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски и об-
ращен. Адвокат КОКАЕВА ИРИНА 
АЛЕКСАНДРОВНА. Обр.: ул. Балла-
ева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 8-906-494-
46-45.

  АДВОКАТСКИЕ УСЛУГИ: по 
граждан. делам (имущественные 
споры). Устные и письменные кон-
сультации бесплатно. Оплата ус-
луг адвоката производится лишь 
при достижении положительного 
результата. Стаж работы боль-
шой. Рег. ном. 15/630 Адвокатской 
палаты РСО–А. Тел. 8-919-428-28-
28.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ, РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, 
КРОВАТЕЙ; ЗАМЕНА САЛАЗОК НА 
КОМОДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВА-
НОВ. Тел. 8-928-928-77-00.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РАБОТ 
НА КЛАДБИЩЕ.  УКЛАДКА ГРА-
НИТНОЙ ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ. 
БЕТОННЫЕ РАБОТЫ. Выезд по 
республике. Тел.: 8-928-498-14-56, 
8-918-709-98-03. 

  РЕСТАВРАЦИЯ ЧУГУННЫХ 
И СТАЛЬНЫХ ВАНН, ДУШЕВЫХ 
ПОДДОНОВ по современной 
технологии жидким акрилом. Га-
рантия качества. Тел.: 92-60-90, 
8-918-822-60-90.

  УКЛАДКА КАФЕЛЯ любой слож-
ности с показом работ. Тел.: 8-962-
745-00-53, 8-909-476-50-66.

  ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПО-
СЕВ ГАЗОНА, СТРИЖКА, УХОД. 
ФОРМИРОВАНИЕ ХВОЙНИКОВ. 
СПИЛ НЕБОЛЬШИХ ДЕРЕВЬЕВ. 
СКАШИВАНИЕ СОРНОЙ ТРА-
ВЫ, ОБРАБОТКА ГЕРБИЦИДОМ 
НА САДОВЫХ УЧАСТКАХ. Тел. 
8-989-132-13-30.

 РАЗНОЕ 
  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИЛУ МЯГ-

КОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВЛИ квар-
тир, гаражей, складских помещений, 
административных зданий современ-
ными материалами; ГИДРОИЗОЛЯ-
ЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. гаран. 
Тел.: 8-919-420-47-95, 40-36-62 (д.).

На 65-м году скоро-
постижно скончался 
заслуженный шахтер 
Российской Федера-
ции, Почетный метал-
лург Российской Феде-
рации, доктор техниче-
ских наук, начальник 
Управления монито-
ринга и перспектив-
ного развития горных 
работ ООО УК «Метал-
лоинвест» БАДТИЕВ 
Батрадз Петрович. Не стало 
настоящего профессионала, 
талантливого руководителя, 
надежного товарища, горняка 
«до мозга костей». 

Бадтиев Батрадз Петрович 
родился в 1957 году в п. Верх-
нем Згиде в семье потомствен-
ного горняка. В 1974 году за-
кончил среднюю школу № 4 г. 
Владикавказа. С 1975 по 1977 
год служил в рядах Советской 
Армии на территории Венгер-
ской Народной Республики. С 
1978 по 1980 год работал налад-
чиком на заводе «Гран». В 1980 
году поступил в Северо-Кав-
казский горно-металлургиче-
ский институт на специальность 
«Технология и комплексная 
механизация подземной разра-
ботки месторождений полезных 
ископаемых». За время учебы 
проявил себя с лучшей сторо-
ны,  был избран заместителем 
секретаря комитета комсомола, 
членом партбюро горно-геоло-
гического факультета.

В Норильск Батрадз Петро-
вич прибыл по распределению 
в 1985 году. На руднике «Тай-
мырский» Заполярного филиа-
ла ПАО ГМК «Норильский ни-
кель» прошел трудовой  путь 
от проходчика до директора 
рудника. В 1999 году был на-
значен главным инженером гор-
но-геологического управления. 
В 2007 году стал директором 
Талнахского рудоуправления 
Заполярного филиала ПАО ГМК 
«Норильский никель». Под ру-
ководством Бадтиева Б.П. на 
рудниках Заполярного филиала 
реализовывались проекты по 
эффективной отработке мед-
но-никелевых руд и креплению 
горных выработок при разра-
ботке рудных залежей на боль-
ших глубинах, что позволило 
ему подготовить и защитить 
сначала кандидатскую, а затем 
и докторскую диссертации без 
отрыва от производства. Бла-
годаря высокой квалификации 
и великолепному знанию произ-
водства он мог грамотно опре-
делять техническую политику, 
совершенствовать технологию 
добычи и повышать безопас-
ность горного производства 
при отработке удароопасных 
месторождений. 

В 2010 году Батрадз Петро-
вич перешел на преподаватель-

скую работу в Нориль-
ский индустриальный 
институт на должность 
заведующего кафе-
дрой разработки ме-
сторождений, а с 2013 
года вернулся в род-
ной СКГМИ, где был 
принят на должность 
профессора кафедры 
горного дела.

С 2014 года Батрадз 
Петрович трудился на благо 
компании «Металлоинвест» в 
должности начальника управ-
ления мониторинга и перспек-
тивного развития горных ра-
бот. Под его непосредственным 
руководством разработаны и 
внедрены в производство пере-
довые программы и технологии, 
направленные на повышение 
эффективности ведения горных 
работ. Благодаря Бадтиеву Б.П. 
в компании удалось сформиро-
вать систему передачи опыта 
между горнорудными предпри-
ятиями. Являлся автором сотни 
научных работ и статей, был 
экспертом российского и меж-
дународного масштаба по безо-
пасности ведения горных работ.

Батрадз Петрович был при-
знанным лидером коллектива, 
имел высокий авторитет как в 
компании «Металлоинвест», 
так и за ее пределами. Всегда 
был доброжелателен к кол-
легам и с желанием переда-
вал свои опыт и знания. Его 
безупречные аналитические 
способности, системный подход 
к выполнению работ, настойчи-
вость и последовательность при 
решении проблемных вопросов, 
нацеленность на результат, не-
формальное отношение к делу, 
высочайшая культура обще-
ния и управленческие навыки 
всегда позволяли добиваться 
поставленных целей. Человек 
широкой души, он всегда был 
готов в любую минуту поддер-
жать и помочь советом.

Заслуги Бадтиева Б.П. по до-
стоинству оценены высокими 
государственными и ведом-
ственными наградами.

В славной истории Заполяр-
ного филиала ПАО ГМК «Но-
рильский никель», ООО УК «Ме-
таллоинвест» и СКГМИ (ГТУ) 
имя Бадтиева Б. П. вписано 
золотыми буквами. Светлая 
память о Батрадзе Петровиче, 
замечательном человеке, вос-
питавшем не одно поколение 
горняков, навсегда останется в 
наших сердцах.

Коллектив СКГМИ (ГТУ), 
Управляющая компания 

«Металлоинвест», ветераны 
горно-металлургической 

компании «Норильский 
никель».

Согласно данным Министерства природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации, на территории нашей страны числится более 
700 тысяч бездомных животных. Кто же породил это «хвостатое» 
явление, которое уже длительное время причиняет неудобства, а 
подчас и угрожает безопасности людей? – Сами же люди. А если 
быть точнее – безответственные представители вида homo sapiens.

Хвостатые беспризорники,
ИЛИ ВЕЧНЫЙ ВОПРОС О ПРОБЛЕМЕ БЕЗДОМНЫХ ЖИВОТНЫХ

Этот ответ может вы-
звать реакцию недоволь-
ства. Как же иначе? Коме-
дийный прием обличения 
вызывает у зрителя смех 
ровно до тех пор, пока тот 
не понимает, что наруши-
телем нравственности и 
морали является он сам. 
Это наши реалии. Если ве-
рить данным Mars Petcare, 
популяция домашних жи-
вотных в России состав-
ляет около 63,4 миллиона. 
Цифра огромная. К со-
жалению, лишь 10% вла-
дельцев осведомлены обо 
всех особенностях ухода 
за животными, остальные 
– не имеют понятия о та-
ких элементарных вещах, 
как ежегодная вакцинация 
или правильное питание. 
Неудивительно, что 80% 
бездомных животных в 
прошлом были домашни-
ми: люди выбрасывают их, 
потому что не справляются 
со взятой на себя ответ-
ственностью.

Несмотря на федераль-
ный закон «Об ответствен-
ном обращении с животны-
ми и о внесении изменений 
в отдельные законода-
тельные акты Российской 
Федерации», хвостатые 
беспризорники все еще 
подвергаются массовому 
истреблению. Но являет-
ся ли убийство бездомных 
животных решением про-
блемы?

Регулирование  чис -
ленности безнадзорных 
животных посредством 
умерщвления – антигуман-
ная и недейственная мера. 
На опустевших территори-
ях собаки неконтролируе-
мо плодятся, возвращаясь 

стаями на старые места, 
в которых все еще есть 
ресурсы для выживания. 
Таким образом, проблема 
не решается, а только усу-
губляется.

Контроль численности 
бездомных животных дол-
жен проходить через си-
стему «отлов – стерилиза-
ция – вакцинация – выпуск» 
(ОСВВ), которая успешно 
работает в крупных горо-
дах России. То есть, на ули-
цы выпускают уже неагрес-
сивных животных, успешно 
занимающих свою кормо-
вую базу, а новых щенков 
или котят они не рожают. 
Соответственно, постепен-
но количество животных 
снижается.

К сожалению, для многих 
регионов «отстрелить» и 
«убрать» являются более 
привычными действиями, 
а система ОСВВ представ-
ляет собой сложный ал-
горитм и отчеты, которые 
нежелательны для корруп-
ционеров. Из-за недобро-
совестности определенных 
лиц жизнь безнадзорных 
животных превращается в 
настоящий ад.

Как обычный человек мо-
жет помочь в сложившейся 
ситуации? Во-первых, он 
должен осознанно подхо-
дить к решению завести пи-
томца. Содержание домаш-
него животного – большая 
ответственность. Во-вто-
рых, он может помогать 
приютам для животных: 
волонтерством, кормом, 
пожертвованиями. В-тре-
тьих, ему необходимо по-
нять, что собака или кошка 
с биркой на ухе уже прошла 
программу ОСВВ, поэтому 
с ней не надо ничего дур-
ного делать – она такой же 
житель города, как и вы.

Очень хочется, чтобы 
все мы не были равнодуш-
ными к судьбам тех, кто 
больше всего нуждается в 
нашей доброте и помощи. 
Как говорил Л. Н. Толстой: 
«Общество, которое пло-
хо относится к животным, 
всегда будет нищим и пре-
ступным».

Аделина КАМБЕГОВА,
студентка 

филологического 
факультета СОГУ.

«Хотя наша республика только два года принимает 
участие в данном Конкурсе, на федеральном 

уровне заметили и уже отметили ее активное участие. 
Так, например, Красногорское и Иранское сельские 
поселения вошли в десятку лучших по России в номинации 
«Укрепление межнационального мира и согласия, 
реализация иных мероприятий в сфере национальной 
политики на муниципальном уровне» и получили 
благодарственные письма от Федерального агентства 
по делам национальностей».

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.
На правах рекламыНа правах рекламы
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Окна и двери «Фортуна»
Тел.: Цвет: 

белый,
под

дерево.
•КРЕДИТ 

(БАНК «ХОУМ КРЕДИТ») 
лиц. № 316 

от 13.03.2012 г.

• СТЕКЛОПАКЕТЫ
• РЕМОНТ 

ПЛАСТИКОВЫХ ОКОН

И
П

 А
. Р

уб
ае
в.

СПОРТСПОРТ

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. 
м в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 37 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

Инклюзивное наставничество 
Вв рамках I онлайн-инклюзивного театрального фестиваля 

любительских коллективов «Шаг к успеху» в Республиканском 
доме дружбы народов РСО–А состоялся «круглый стол» на тему: 
«Проблемы наставничества и тьюторства в регионах СКФО». 

В заседании приняли участие предста-
вители органов государственной власти и 
муниципальных учреждений, АНО «Заботуш-
ка», СТД РСО–А, Совета общественности 
МО г. Владикавказ, ассоциации инклюзив-
ного искусства «АСДИИСК» (г. Москва), 
Республиканского дома дружбы народов, 
НКО и волонтеры. 

Фестиваль проводится при поддержке 
фонда президентских грантов. Его курато-
рами являются Союз театральных деятелей 
РСО–А и АНО «Заботушка». В постановке 
спектаклей в онлайн-режиме участвуют 
дети, подростки и взрослые с ОВЗ, учащиеся 

специализированных школ, детских домов, 
интернатов, реабилитационных центров, 
домов престарелых и инвалидов. 

Проект направлен на социальную адапта-
цию групп людей, находящихся в республике 
и регионах России. 

В рамках фестиваля проводятся ма-
стер-классы с участием приглашенных 
артистов по сценической речи, художествен-
ному слову, вокалу, хореографии, а также 
пресс-конференции, «круглые столы» и 
творческие встречи.

АНО «Заботушка» совместно с СТД РСО–А 
в течение трех лет проводят мероприятия, 

направленные на социализацию детей и 
взрослых с ОВЗ. Один из ярких примеров 
этого – создание на базе Дома престарелых 
и инвалидов «Забота» инклюзивного театра 
«Вдохновение», где режиссером Фатимой 
Пагиевой были поставлены спектакли 
«Свадьба», «Волшебник Изумрудного горо-
да» и «Ох уж этот колобок!»

В настоящее время в фестивале «Шаг к 
успеху» принимают участие более 15 инклю-
зивных коллективов Северной Осетии и 
России, более 60 специалистов в области 
театрального искусства привлечены в ка-
честве волонтеров. 

За круглым столом были заслушаны до-
клады по вопросам тьюторства и настав-
ничества в области инклюзивного сопро-
вождения детей. В качестве респондентов 
выступили руководитель центра психоло-
гической диагностики и консультирования 
СОГУ им. К.Л. Хетагурова Алена Рамонова, 
куратор проекта «Ресурсный класс» в об-
щеобразовательных школах № 27 и № 6 
Марина Зафириду, руководитель центра 
по развитию наставничества, старший пре-
подаватель кафедры общественных наук 
Наталья Михайлова, руководитель МДОУ 
№ 88 комбинированного вида Элла Абоева, 
руководитель проекта по наставничеству и 
тьюторству «Новые горизонты» Маргарита 
Дигурова. 

Участники заседания рассмотрели круг 
вопросов, касающихся организации работы 
наставников и тьюторов в образовательных 
учреждениях, их роли в системе российского 
образования. В ближайшее время озвучен-
ные темы будут направлены в соответству-
ющие ведомства. 

Ю. СЛАНОВА,
фото автора.

««КРУГЛЫЙ СТОЛКРУГЛЫЙ СТОЛ»»

По заслугам – и награды
В администрации 

столицы республики 
наградили победителей 
муниципального 
этапа «Президентских 
спортивных игр-
2021», а также 
победителей и призеров 
муниципального 
этапа спартакиады 
допризывной молодежи.

В церемонии награждения 
приняли участие заместитель 
главы МО г. Владикавказ Зита 
Салбиева, председатель ко-
митета молодежной политики, 
физической культуры и спор-
та Елена Кастуева и началь-
ник управления образования 
АМС г. Владикавказа Альбина 
Дзлиева.

В общекомандном зачете уча-
щиеся городских школ соревно-
вались в дисциплинах: волейбол, 
баскетбол, а в личном зачете 
лучших определили в челночном 
беге, подтягивании, отжимании 
и наклонах.

Также уже по традиции во-
лонтерами соревнований вы-
ступили студенты факультета 
физического воспитания СО-
ГПИ.

Как отметила Елена Кастуе-
ва, тесный тандем с управлени-
ем образования города помог 

провести соревнования на вы-
соком уровне. В благодарность 
от комитета молодежной по-
литики, физической культуры 
и спорта Альбине Дзлиевой 
был преподнесен памятный 
подарок.

«Хочу поблагодарить всех 

принявших участие спортсме-
нов, их руководителей, учите-
лей. Особая благодарность – 
судьям и волонтерам, которые 
уже не первый год помогают 
нам проводить мероприятия 
на должном уровне», – отме-
тила Елена Кастуева.

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÀß 
ÊÎÌÏÀÍÈß

приглашает на строитель-
ство многоквартирных мо-
нолитно-каркасных домов:

  КАМЕНЩИКОВ,
  БЕТОНЩИКОВ.

ТЕЛ. 8-918-702-31-04.

По труду и пенсия
Большой трудовой стаж дал право на досрочное 

назначение пенсии 11 жителям Северной Осетии.

Жители Северной Осетии, име-
ющие длительный трудовой стаж, 
имеют право выйти на пенсию на 2 
года ранее установленного пенси-
онного возраста, но не ранее 55 лет 
для женщин и 60 лет для мужчин. 

Стать получателем досрочной 
страховой пенсии по старости могут 
женщины при наличии страхового 
стажа длительностью в 37 лет и 
мужчины – 42 года. В Северной Осе-
тии по данному основанию досрочно 
на заслуженный отдых ушли 11 че-
ловек – 10 женщин и один мужчина.

Напомним, что с 2019 года дей-
ствует новое правовое основание 
для досрочного выхода на страхо-
вую пенсию по старости. В стаж, 
дающий право на досрочную пен-

сию, включаются ТОЛЬКО периоды 
работы и другой деятельности, за 
которые уплачивались страховые 
взносы в ПФР, а также периоды 
получения пособия по обязатель-
ному социальному страхованию в 
периоды временной нетрудоспособ-
ности (больничные). Важно еще раз 
подчеркнуть, что речь идет именно 
о периодах трудовой деятельности! 
Нестраховые периоды, такие как 
служба в армии, отпуск по уходу 
за ребенком, периоды получения 
пособия по безработице, уход за 
нетрудоспособным гражданином в 
стаж, дающий право на досрочный 
выход на указанный вид пенсии, не 
включаются.

Также напоминаем, что проверить 
имеющийся на сегодняшний день 
стаж жители республики могут в 
личном кабинете на сайтах ПФР или 
госуслуг. В случае, если какие-либо 
сведения о стаже не учтены или 
учтены не в полном объеме, можно 
обратиться к работодателю или в 
клиентскую службу ПФР. И следует 
помнить, что полнота и достовер-
ность сведений являются основой 
установления страховой пенсии в 
правильном, максимально возмож-
ном размере.

Телефон для консультирования 
граждан: 51-80-92.

Пресс-служба 
Отделения Пенсионного 

фонда РФ по РСО–А.

ВАЖНОВАЖНО

Что 
посеешь…
Прокуратурой 

Алагирского района 
направлено в суд 
уголовное дело по 
факту незаконного 
культивирования 
наркосодержащего 
растения.

Прокурор Алагирского 
района Республики Север-
ная Осетия – Алания утвер-
дил обвинительное заклю-
чение по уголовному делу в 
отношении местного жителя. 
Он обвиняется в совершении 
преступлений, предусмо-
тренных ч. 2 ст. 228 УК РФ 
(незаконное приобретение 
и хранение без цели сбыта 
наркотических средств в 
крупном размере) и ч. 1 ст. 
231 УК РФ (незаконное куль-
тивирование в крупном раз-
мере растений, содержащих 
наркотические средства).

По версии следствия, жи-
тель района, достоверно 
зная о том, что растения ко-
нопли являются наркотиксо-
держащими и запрещенными 
к возделыванию, высадил ее 
семена в своем огороде. 

В мае 2021 года в ходе 
осмотра территории домов-
ладения полицейские обна-
ружили и изъяли 28 кустов.

У головное дело с утверж-
денным обвинительным за-
ключением направлено в 
суд для рассмотрения по 
существу. 

КРИМИНАЛКРИМИНАЛ

Виртуоз 
акварельной 

живописи
Изобразительное искусство 

вдохновляет и объединяет людей, 
дарит красоту и радость. Знакомясь 
с творчеством художников, 
человек открывает для себя 
новый, неизведанный мир, а 
персональные выставки помогают 
лучше понимать то, что автор хотел 
сказать в своих произведениях. 

15 июня в выставочном зале Союза художни-
ков открылась экспозиция работ заслуженного 
художника РСО–А Сергея Савлаева под назва-
нием «Пауза…» В нее вошли 84 произведения, 
выполненные в технике живописи и графики. 
На полотнах можно увидеть изображения улиц 
города, людей за работой, зарисовки из жизни, 
морские пейзажи…

«Выставка получила название «Пауза…», 
поскольку связана с творческим перерывом, 
выпавшим на период пандемии. Экспонируемые 
работы были созданы за последние два-три 
года. Я не придерживаюсь определенного стиля, 
направления, пишу так, как подсказывает мне 
сердце. Своим творчеством хочу дарить людям 
радость», − сказал художник. 

Сергей Савлаев относится к поколению худож-
ников, которые стали первыми выпускниками 
отделения изобразительного искусства СОГУ им. 
К.Л. Хетагурова. После окончания университета 
он начал активную творческую деятельность. 
На данный момент его работы экспонируются на 
различных выставках, республиканских и обще-
российских форумах. 

Произведения Савлаева привлекают индиви-
дуальностью, внутренней динамикой, многообра-
зием и эмоциональностью образов, а также жи-
вописностью. Сергей Борисович в своих работах 
выступает в роли наблюдателя и собеседника. 
Он также является одним из тех художников, ко-
торые виртуозно владеют техникой акварельной 
живописи. 

Стоит отметить, что Сергей Савлаев принимал 
участие в крупнейших проектах республики: в 
реставрации храма Вознесения Господня в Ала-
гире, монументальной росписи в технике флорен-
тийской мозаики для стены Памяти мемориала 
Славы во Владикавказе и декоративной росписи 
«Старый Владикавказ» на стене сквера, распола-
гающегося на углу улиц Кирова и Маркуса. 

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

ВЫСТАВКАВЫСТАВКА

Художникам Захару Валиеву Художникам Захару Валиеву 
и Сергею Савлаеву (справа)и Сергею Савлаеву (справа)

есть о чем поговорить...есть о чем поговорить...

ЮБИЛЕЙЮБИЛЕЙ
Заслуженному работнику культуры 
РФ и РСО–А, главному редактору 

газеты «Растдзинад» 
Борису ХОЗИЕВУ – 65!

Уважаемый Борис Ражденович!
Человеку свойственно идти к совершенству, к 

глубоким знаниям. А творческий человек дости-
гает всего ежедневным кропотливым трудом. 
Борис Ражденович, Вы – большой труженик, 
патриот Осетии. В республике Вас знают как 
ученого-исследователя и журналиста, лите-
ратурного критика и публициста. Вы вносите 
значимый вклад в развитие современной осе-

тинской журналистики и литературы, общественной мысли, стремитесь 
содействовать сохранению и популяризации богатейшего исторического, 
культурного и духовного наследия осетинского народа, осетинского языка.

Вы по праву заслужили авторитет компетентного и ответственного ру-
ководителя. Повседневная деятельность на ответственном посту главного 
редактора национальной  газеты «Растдзинад» требует от Вас полной 
преданности делу, высокого профессионализма. Несмотря на занятость, 
Вы всегда находите время для творчества. Вы заслужили глубокое уваже-
ние читателей, которым дарите не только знания и опыт, но и тепло своей 
души. Коллектив редакции газеты, который Вы возглавляете – дружный и 
творческий. Пусть так будет и дальше!

Борис Ражденович, примите наши искренние поздравления с юбилеем! 
Желаем Вам крепкого здоровья, успехов в работе, достижения всех по-
ставленных целей! Пусть в Вашем доме всегда царят мир, благополучие 
и любовь!

Коллектив Северо-Осетинского регионального 
отделения Российского союза профессиональных литераторов.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈÈ
ТРЕБУЮТСЯ НА 

ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ

• ГАЗОРЕЗЧИК,
• ГАЗОСВАРЩИК.
ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

ЦАГАРАЕВА
Олега Казбековича.

Гражданская панихида состо-
ится 17 июня по адресу: ул. Ле-
нина, 54.
Семья Асланбека Созырикое-

вича Цагараева выражает глу-
бокое соболезнование родным 
и близким по поводу безвре-
менной кончины 

ЦАГАРАЕВА
Олега Казбековича.

Коллектив и Совет ветеранов 
Управления по вопросам мигра-
ции МВД по РСО–А выражают 
глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кон-
чины 

ЦАГАРАЕВА
Олега Казбековича.

Коллектив Управления Фе-
дерального казначейства по 
Республике Северная Осетия 
– Алания  выражает глубокое 
соболезнование А. А. и М. О. 
Цагараевым по поводу кончины 
мужа и отца

ЦАГАРАЕВА
Олега Казбековича.

Коллектив  Северо-Кавказ-
ского горно-металлургического  
института (государственного 
технологического университе-
та) выражает глубокое соболез-
нование профессору кафедры 
«Электронные приборы» И. Н. 
Гончарову по поводу  кончины  
матери

ГОНЧАРОВОЙ 
Нины Егоровны.

Коллектив ООО «СтройИн-
вест» выражает глубокое со-
болезнование Алану Махар-
бековичу Агасиеву по поводу 
кончины сестры

АГАСИЕВОЙ
Тамары Махарбековны.

Администрация, профсоюз-
ный комитет и коллектив ГБУЗ 
«Республиканская клиническая 
больница» МЗ РСО–А выража-
ют глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
кончины главного механика

ТОЧИЕВА
Мурза-Бека Дзантемировича.

Семья Дула-
евых выражает 
искреннюю бла-
годарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утра-
ты ДУЛАЕВОЙ 
Риммы Алексе-
евны, и сообща-
ет, что годовщи-
на со дня ее кончины состоится 
19 июня по адресу: с. Кадгарон, 
ул. Хадикова, 26. 

Семья Гулаевых выражает ис-
креннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утра-
ты ГУЛАЕВОЙ-КЕБЕКОВОЙ 
Нины Мусаевны, и сообщает, 
что 40-дневные поминки со дня 
ее кончины состоятся 19 июня 
по адресу: с. Кора-Урсдон, ул. 
Мира, 23-а. 

Семья Дзугутовых выража-
ет искреннюю благодарность 
всем, кто разделил с ней горечь 
утраты ДЗУГУТОВА Романа 
Сергеевича, и сообщает, что 
годовщина со дня его кончины 
состоится 19 июня по адресу: 
пр. Доватора, 1. 

Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что 

с 10 января 2021 года 
публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 
организаций, предприятий 

различных форм 
собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 
по расценкам

2017 года.
Цена 1 см2

составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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